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К выборам готовы!
Участковые избирательные комиссии Волжского района приступили  
к приему заявлений для голосования по месту нахождения и на дому

Подробности

Выборы президента россии 15–17 марта 2024 года

До первого дня 
голосования на выборах 
Президента Российской 
Федерации осталось 
совсем немного времени! 

Выборы главы государства в ны-
нешнем году предусматривают 
множество вариантов голосования, 
не только на избирательных участ-
ках по месту жительства, но, в том 
числе, и с помощью системы «Мо-
бильный избиратель». О том, как 
подготовились к главному полити-
ческому событию года участковые 
избирательные комиссии Волжско-
го района, мы узнали на примере 
УИК № 0733 Черновского поселе-
ния. 

И сразу приятное новшество. Ес-
ли раньше жители Черновского по-
селения голосовали в местной шко-
ле, то в этом году воспользоваться 
своим избирательным правом они 
смогут в здании открывшегося в 
прошлом году после капремонта 
Дома культуры. В одном из его за-
лов организаторы выборов заканчи-
вают подготовку и оформление по-
мещения для голосования. А в фойе 
избирателей встречает стенд, где 
размещена информация обо всех 
кандидатах в Президенты РФ, при-
глашение граждан принять участие 
в выборах и способах голосования. 
Здесь же расположены пункты при-
ема заявлений на голосование по 
месту нахождения и на дому. 

Председатель УИК № 0733 Оль-
га Андреевна Минеева рассказала 
о том, какая масштабная оргработа 
была уже проведена членами учас-
тковой избирательной комиссии к 
этому времени и как они готовятся 
к трем главным дням голосования. 
Как подчеркнула Ольга Андреевна, 
для жителей их поселения этот год 
начался с выборов - 13-14 января 
сельчане выбирали депутата Соб-
рания представителей с.п. Чернов-
ский по одномандатному округу. 
«Это были выборы местного уровня, 
- говорит председатель УИК. - Они 
стали тренировкой перед глобаль-
ным стартом - выборами Прези-
дента России. Мы впервые провели 
выборы в обновленном Доме куль-
туры. Здесь красиво, светло, тепло. 
Одним словом, работать одно удо-
вольствие! После муниципальных 
выборов началась колоссальная 
подготовка к президентским выбо-
рам». 

С 17 февраля стартовало адрес-
ное информирование населения. 
Четыре члена УИК за это время 
без выходных, с утра и до вечера 
обошли, обзвонили, постучали бо-
лее чем в 1200 квартир и домов в 
поселках Черновский, Нур и Под-
лесный. По списку на этом участке 
2039 избирателей. Предваритель-
но все члены УИК прошли обуче-
ние, и адресное информирование 
проходило с помощью специаль-
ного программного обеспечения 
системы «Информ УИК», которая 
была установлена в мобильном те-
лефоне каждого члена участковой 
комиссии. Как показала практика, 
система оказалась очень удобной 

для координации действий, анали-
за ситуации и понимания настрое-
ния потенциальных избирателей 
по отношению к предстоящему 
политическому событию. Но глав-
ной целью оставалось именно ад-
ресное информирование жителей: 
чтобы избиратели понимали все 
потенциальные возможности их 
участия в президентских выборах, 
а также проявить внимание к тем, 
кто выберет голосование на дому, 
чтобы в контрольный период еще 
раз напомнить об этом людям. 
Также Ольга Андреевна отмети-
ла, что хотя информирование идет 
по графику до 7 марта, но уже к  
6 числу граждане поселения были 
информационно охвачены на сто 
процентов. 

С 3 марта члены УИК с.п. Чер-
новский приступили к дежурствам 
на избирательном участке. Именно 
с этого числа избиратели могли (и 
могут) ознакомиться с данными о 
себе в списках избирателей и вне-
сти необходимые корректировки. А 
с 6 марта на всех УИКах страны от-
крылись пункты приема заявлений 
для голосования по месту нахож-

дения, которые будут функциони-
ровать до 11 марта включительно. 
Они предоставляют возможность 
россиянам проголосовать на лю-
бом избирательном участке, неза-
висимо от того, где он зарегист-
рирован. Подать такое заявление 
граждане могли и через МФЦ, и че-
рез сервис Госуслуги (сама Ольга  
Андреевна как жительница г. Кинель 
воспользовалась как раз этой сис-
темой «Мобильный избиратель»), 
а в эти предвыборные дни еще до-
полнительно и в любой территори-
альной избирательной комиссии. 
Сотрудники УИК ждут избирате-
лей ежедневно с 10 до 20 часов по 
данной услуге, чтобы каждый мог 
проголосовать там, где ему будет 
удобно, практически в любой точ-
ке страны, там, где он окажется в 
дни голосования с 15 по 17 марта. 
Но сообщить об этом нужно как раз 
заблаговременно. 

Плюс с 7 марта члены УИК начали 
принимать заявление от граждан о 
голосовании вне помещения изби-
рательного участка. Эти заявления 
будут приниматься вплоть до 14.00 
17 марта, то есть в дни голосования 

избиратели могут позвонить и со-
общить об уважительных причинах 
для данного вида голосования. На 
данном участке сформировано две 
выездные комиссии, которые с пе-
реносными ящиками посетят жите-
лей поселения на дому, чтобы они 
могли реализовать свое граждан-
ское право и отдать свой голос не-
посредственно на дому. 

Помещение, в котором будет не-
посредственно идти голосование, 
полностью соответствует всем нор-
мам антитеррористической защи-
щенности (стационарная рамка 
металлоискателя, дежурство со-
трудников полиции), противопо-
жарной безопасности (пожарная 
сигнализация, кнопка тревожной 
сигнализации) и уже оснащено ви-
деокамерами. Чуть позднее в нем 
появится по нормативам технологи-
ческое оборудование. Здесь будут 
расположены четыре кабинки для 
голосования, одна из них для мало-
мобильных граждан и три стацио-
нарных ящика. Безбарьерная среда 
отремонтированного ДК позволит 
комфортно принять участие в выбо-
рах и гражданам с ограниченными 

возможностями здоровья. Пилот-
ное тестирование камер планирует-
ся 13 марта. 

Как отмечают члены участковой 
комиссии, жители поселения всег-
да проявляют на выборных кампа-
ниях высокую активность. А в этом 
году, возможно, что многие захотят 
еще и не только реализовать свои 
гражданские права, но и дополни-
тельно оценить комфорт и качество 
отремонтированного Дома культу-
ры. Конечно же, памятные подар-
ки и особые пригласительные ждут 
и тех молодых избирателей, кто по 
возрасту впервые примет участие в 
выборах. Кроме того, по традиции, 
их ждут дружные аплодисменты 
членов УИК, чтобы этот торжествен-
ный момент остался надолго в их  
памяти. 

С 6 по 11 марта с 10 до 14 и с 16 
до 20 часов в будни, и с 10 до 16 ча-
сов в выходные дни - в УИКе прини-
мают заявления о голосовании по 
месту нахождения. В дни голосова-
ния - 15, 16 и 17 марта - УИК будет 
работать с 8.00 до 20.00. 

Наталья БЕЛОВА.
Фото Сергея БАРАНОВА. 
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госПоддержКа

Это событие стало 
по-настоящему 
символичным 
в Год семьи, объявленный 
Президентом 
России Владимиром 
Владимировичем 
Путиным. 

Заветные сертификаты (соци-
альные выплаты) по областной 
госпрограмме «Молодой семье - 
доступное жилье» на приобрете-
ние жилья семьям вручила замес-
титель главы Волжского района 
Е.А. Шепилова. «Приятно и отрад-
но видеть вас с горящими гла-
зами в предвкушении радостных 
событий для ваших семей, - ска-
зала Елена Алексеевна. - Улучше-
ние благополучия молодых семей 
- это приоритетная задача нашего 
государства, региона и Волжско-
го района в частности. Я искренне 
поздравляю вас с этим событием. 
Желаю процветания вашим семь-
ям, чтобы ваши дети были счаст-
ливы, чтобы вы радовались успе-
хам своих ребят». 

Пользующаяся большой по-
пулярностью у молодых сельчан 
программа стартовала в Волж-
ском районе в 2016 году, и за это 
время уже триста четыре семьи 
смогли с ее помощью кардинально 
улучшить свои жилищные условия.  
И вот теперь новые очередни-
ки дождались весомой господде-
ржки. В списке счастливчиков это-
го года четырнадцать многодетных 
семей и еще семь молодых семей 
с двумя и одним ребенком. Пос-
ледние корректировки программы 
позволили расшить возможности 
претендентов и дать шанс и тем 
семьям, кто пока еще не попада-
ет в приоритетную категорию мно-
годетных. Среди них семья Анато-
лия Вячеславовича и Александры 
Александровны Пашковых. Глава 
семьи - волжанин, его родитель-
ская семья переехала из поселка 
Черновский в село Рождествено. 
Александра - бухгалтер, сейчас 
находится в декретном отпуске с 
маленькой дочкой. На очереди они 
стояли шесть лет. Звонок из ад-
министрации Волжского района 
открыл перед Пашковыми новые 
перспективы. «Получение сегод-
ня сертификата для нашей жиз-
ни - настоящее чудо, - не скрыва-
ет эмоций Александра. - Мужу уже 
36 лет в этом году, и очередь бы-
ла большая. Мы практически за-
скочили в последний вагон! Взя-
ли в Самаре квартиру в ипотеку, и 

получение сертификата нам очень 
поможет в этой ситуации, погасит 
значительную часть нашей кредит-
ной истории. Такая поддержка для 
семей, как наша, где есть ипотека и 
дети, имеет огромное значение. В 
будущем можно будет планировать 
и квартиру побольше, и детей еще 
родить. Мысли такие уже есть!»

Жительница Южного города Ди-
на Заитовна Култубаева - в про-
шлом учитель английского языка в 
селе Николаевка. Ныне сотрудник 
«Яндекс.Учебника», где она про-
фессионально способствует тому, 
чтобы современные учителя осва-
ивали новые цифровые инструмен-
ты. Педагогическая стезя помога-
ет Дине Заитовне в жизни, кстати, 
именно от своих сельских коллег 
она впервые услышала о возмож-
ностях этой госпрограммы. Муж - 
заводчанин Рафаил Саловатовичь 
- тогда отнесся к этому скептичес-
ки, но в конечном итоге поддержал 
инициативу жены. Сейчас семья 
Култубаевых с двумя детьми про-
живает в однокомнатной квартире, 
супруги уже взяли в ипотеку «треш-
ку» в Южном городе и теперь меч-
тают о скорейшем переезде. Уже в 
марте семья должна получить клю-
чи от новой ипотечной квартиры, 
где хватит места всем ее членам, 
и вот теперь еще и долгожданный 
сертификат. «Шесть лет мы стоя-
ли в очереди, наблюдая, как дви-
жется очередность - а она двига-
лась то вперед, то назад, - говорит 
наша собеседница. - В этом году 
нам с мужем исполнится по 36 лет, 
и наши надежды таяли. Решили, 
что как судьба распорядится, так 
и будет. И был приятный шок, ког-
да нам в декабре сказали, что нуж-
но обновить документы для пре-
доставления в программу. Теперь 
в планах использовать этот серти-
фикат, чтобы погасить часть ипоте-
ки и уменьшить ежемесячный пла-
теж. Государственная помощь дает 
возможность семьям с небольшим 
достатком снизить эту финансо-
вую нагрузку и жить в комфортных 
условиях. Чтобы не только платить 
ипотеку, но и планировать что-то 
другое, тоже нужное и приятное. 
Например, стать участником про-
граммы «Семейный автомобиль», 
когда нам станет намного легче ре-
шать жилищный вопрос». 

Вместе с двумя своими детьми - 
школьницей Софией и маленьким 
сыном Ваней - приехали в адми-
нистрацию района жители Смыш-
ляевки супруги Алексей Вячес-
лавович и Ольга Владимировна 
Егоровы. Семья живет в доме со 
свекровью. Они любят свой посе-
лок, где дочка с удовольствием хо-
дит в ДК на танцы и рядом живут их 
родные, поэтому хотят приобрести 
свое жилье здесь же, в Смышляев-

ке. Пять лет супруги дожидались 
этой возможности, за это время в 
семье появился второй ребенок, 
и сейчас они смогут обустроить 
свое семейное гнездо. «Будем ис-
кать квартиру, расширяться, о чем 
уже давно мечтали, - говорит муж. 
- Спасибо за такую помощь!»

И, конечно же, многодетные  
семьи традиционно стали главны-
ми получателями государствен-
ной поддержки, ведь для каждой 
из них она открывает новые воз-
можности для благополучной жиз-
ни, развития и воспитания детей. 
Среди них и жительница Кошелев 
Парка, мама троих детей Мари-
на Игоревна Кошикова. Она вос-
питывает первоклассницу Есению 
и двойняшек-дошколят Добрыню 
и Алесю. Сама Марина Игоревна 
по специальности педагог и сей-
час работает тьютером в самарс-
ком кадетском корпусе. «Вся моя 
жизнь связана с детьми», - гово-
рит женщина. Молодую маму ус-
траивает инфраструктура микро-
района, близость школ, детских 
площадок и детских садов. Но вот 
однокомнатная квартира для че-
тырех ее обитателей, конечно же, 
маловата. В планах - приобрес-
ти квартиру в ипотеку или даже 
присмотреть домик неподалеку, 
поскольку в любом случае менять 
кардинально географию семья не 
хочет. И сертификат станет для 
многодетной семьи весомым под-
спорьем, хотя и не закроет пол- 
ностью жилищные вопросы. «Та-
кая поддержка, конечно же, нужна 
семьям, - говорит Марина Игорев-
на. - Я работаю в госорганизации, 
и мне нужно не только содержать 
семью, но и обеспечить детям раз-
витие, помимо школьных занятий. 
Это очень сложно. А программа 
дает возможность пусть и частич-
но, но решить главный для семьи 
вопрос - жилищный». 

По условиям программы полу-
чатели социальной выплаты могут 
приобрести жилье на территории 
Самарской области. Выплата мо-
жет быть использована на приоб-
ретение готового жилого помеще-
ния по договору купли-продажи; 
приобретение строящегося жило-
го помещения по договору участия 
в долевом строительстве; погаше-
ние основного долга (части основ-
ного долга) по ипотечному кредиту 
на приобретение жилого помеще-
ния. И вот теперь с помощью го-
сударственной поддержки еще  
21 волжская семья обретет свой 
дом как символ полноценной, 
счастливой семейной жизни и 
сможет сделать намного больше 
для благополучия своей семьи и 
Волжского района. 

Наталья БЕЛОВА
Фото Сергея БАРАНОВА.

сПиридоновКа: результаты и Приоритеты 
В Волжском районе продолжаются расширенные заседания собраний представителей, на которых 

главы поселений отчитываются о проделанной работе за минувший год

В сельском поселении Спи-
ридоновка в работе Собра-
ния представителей приняли 
участие руководитель аппа-
рата районной администра-
ции  О.А. Зеленская, пред-
седатель законодательного 
органа Волжского района 
В.Ю. Малкин, руководители 
предприятий и организаций, 
представители обществен-
ности. 

С отчетом о проделанной в ми-
нувшем году работе и планах на ны-
нешний год выступил глава поселе-
ния Н.П. Андреев. 

Перед началом работы О.А. Зе-
ленская, глава поселения и пред-
седатель поселкового Собрания 
представителей Т.В. Куркина позд-
равили участников заседания с Го-
дом семьи и торжественно вручи-
ли Благодарственное письмо главы 
Волжского района В.М. Медведева 
и памятный подарок жителям Спи-
ридоновки Татьяне Николаевне и 
Вячеславу Владимировичу Окладо-
вым, отмечающим в этом году со-
рок лет совместной жизни.

В отчетном докладе Н.П. Андреев 
отметил, что число зарегистриро-
ванных жителей увеличилось на 28 
человек и составило 1 296 человек, 
из них граждан трудоспособного 
возраста - 738 человек, детей в воз-
расте до 18 лет - 289, дошкольного 
возраста - 92 ребенка. В селе живут 
32 многодетные семьи.

Исполнение бюджета
В минувшем году доходы бюдже-

та по сравнению с 2022 годом уве-
личились на 8 248 тыс. рублей и со-
ставили 28 322 663 рубля.

Рост произошел за счет увели-
чения на 4 852 тыс. руб. дотации 
на выравнивание бюджетной обес-
печенности, субсидии в сумме  
1 017 400 руб. и 410 тыс. руб. - 
средств юридических и физичес-
ких лиц на строительство пожарно-
го бокса и прочих межбюджетных 
трансфертов 4 947 тыс. руб.

Также были выделены субсидии в 
сумме 4 572 991 руб. на ремонт до-
рог по улицам Рабочей, Полевой и 
дворового проезда дома № 32 по 
ул. Набережной.

Собственные доходы снизились 
на 641 307 руб. Снижение произош-
ло по НДФЛ (минус 796 879 руб.) 
из-за ликвидации исправительной 
колонии № 13.

Исполнение бюджета по расхо-
дам составило 25 675 198 руб., или 
86,5%, в том числе ЖКХ - 986 960 
руб., субсидии БУ «Спиридонов-
ское» - 8 549 433 руб., из них пот-
рачено на культуру - 2 134 846 руб., 
благоустройство - 1 201 689 руб., со-
держание органа местного самоуп-
равления - 4 970 073 руб., дорожное 
хозяйство - 826 850 руб., обеспе-
чение пожарной безопасности -  
2 913 854 руб.

Жилой фонд. 
Объекты недвижимости

В муниципальной собственности 
находятся 48 квартир. В 2023 году 
квартиросъемщики приватизиро-
вали шесть квартир.

Количество аварийных домов не 
изменилось. Дома №№ 21, 22, 26 
по ул. Набережной признаны ава-
рийными в 2015 году. Общее ко-
личество квартир в них - 20. Рас-
селение жильцов этих домов по 
муниципальной программе плани-
руется в нынешнем году.

Пока нерешенной остается про-
блема газификации многоквартир-
ных домов и домов блокированной 
застройки. Раньше проводилась 
политика устройства в кварти-
рах МКД индивидуальной системы 
отопления. При опросе жильцы 
спиридоновских МКД согласились 
на такой вариант. Был заключен 
договор на проектирование с про-
ектным институтом «Мордовагро-
проект», который в 2014 году рабо-
ты по проектированию выполнил. 
Однако к моменту окончания про-
ектирования цены на строительно-
монтажные работы и газовое обо-
рудование значительно выросли, и 
жильцы приватизированных квар-
тир отказались от такой системы 

отопления. Впоследствии в режиме 
ЧС было осуществлено строительс-
тво модульной котельной и наруж-
ных тепловых сетей.

Администрация рассчитывала 
провести газификацию по програм-
ме, однако оказалось, что МДК и 
дома блокированной застройки под 
действие программы социальной 
газификации не подпадают.

В ИК-26 окончено строительство 
очистных сооружений канализаци-
онных стоков. При проектировании 
их были учтены и объемы ЖБО по-
селения. Теперь есть возможность 
устройства канализационного кол-
лектора, что поможет решить про-
блему вывоза ЖБО из выгребных 
ям МКД.

За счет местного бюджета реше-
ние этих проблем нереально, и ад-
министрация поселения намере-
на просить помощи у руководства 
района.

По губернаторской программе 
«Поддержка инициатив населения» 
в прошлом году построено отапли-
ваемое помещение для пожарного 
автомобиля стоимостью 2 247 865 
руб., из которых 1 017 400 руб. пос-
тупили по программе, 820 385 руб. 
- из бюджета поселения, 180 000 
руб. - от ООО «Парфеновское».

Благоустройство
В зимний период с помощью двух 

единиц техники своевременно и ка-
чественно расчищались от снега 
дороги и тротуары. Затраты соста-
вили 778 300 руб.

Летом с помощью трактора и 
трех триммеров проводилось ска-
шивание травянистой раститель-
ности. Затраты на работу трактора 
составили 125 800 руб.

В поселении проводились рабо-
ты по спиливанию растительности 
(7000 руб.).

В рамках программы «Модерни-
зация дорог местного значения» 
проведен ремонт дороги по ул. Ра-
бочей, участка улицы Полевой и 
дворового проезда по ул. Набереж-
ной, дом 32. Стоимость ремонта со-
ставила 5,57 млн. руб., в том числе 
из бюджета поселения - 89 035 руб.

Проведен ремонт автобусного 
павильона и его монтаж на оста-
новочной платформе по ул. Совет-
ской.

В текущем году в селе планиру-
ется высадить не менее 40 сажен-
цев деревьев, при включении в про-
грамму провести ремонт дороги по 
ул. Чапаевской и участка по ул. Во-
допроводной между улицами Со-
ветской и Чапаевской.

Электроснабжение и уличное 
освещение

В прошедшем году электроснаб-
жение села в целом было устойчи-
вым. 

В 2023 году завершена замена 
старых светильников уличного ос-
вещения на светодиодные. Было 
приобретено 25 светильников на 
сумму 72 160 руб., из которых 23 
смонтировано.

Затраты на оплату электроэнер-
гии для уличного освещения со-
ставили 697 476 руб., на электро-
снабжение зданий администрации 
и СДК - соответственно 56 370 руб. 
и 24 845 руб.

Тепло- и водоснабжение,  
сбор и вывоз ТКО

В поселении от модульных ко-
тельных отапливаются МКД, шко-
ла, детский сад, СДК. В котельных 
проведены ремонтно-профилакти-
чекие работы. Наружные тепловые 
сети находятся в хорошем состоя-
нии.

В связи с ликвидацией 13-й ко-
лонии, от котельной которой отап-
ливался дом № 42 по ул. Интерна-
циональной, была построена новая 
теплотрасса для отопления дома от 
существующей модульной котель-
ной. Затраты составили 924 тыс. 
руб.

При помощи МУП «Юбилейный», 
фермерского хозяйства Е.М. Ра-
зинкова и жителей была построе-
на из приобретенного админист-
рацией материала теплотрасса для 
отопления нового пожарного поме-
щения от котельной СДК. Затраты 
составили 144 тыс. руб.

В течение двух лет не удается ре-
шить вопрос ремонта внутренней 
системы отопления дома № 24 по 
ул. Набережной, где из 16 квартир 
15 приватизированы.

Затраты на отопление зданий 
администрации и СДК составили  
65 855 руб. и 80 971 руб.

Водоснабжение поселения в це-
лом в течение года было беспере-
бойным, но качество поставляемой 
воды желает быть лучшим. Пробле-
ма рассматривалась совместно с 
руководством района. В результате 
в бюджете района на 2024 год пре-
дусмотрены средства на приобре-
тение и монтаж в Спиридоновке во-
донапорной башни с перспективой 
устройства системы водоочистки.

В поселении оборудовано доста-
точное количество контейнерных 
площадок для сбора ТКО (22 шту-
ки), есть три бункера для крупно-
габаритных отходов. Необходимо 
приобрести еще два бункера.

Затраты на вывоз ТКО, включая 
кладбище, составили 27 029 руб.

Здравоохранение  
и социальное обслуживание
Для оказания медицинских услуг 

населению в селе есть офис врача 
общей практики. В рамках нацио-
нального проекта «Здравоохране-
ние» на 2025 г. запланирован пер-
вый за 20 лет ремонт офиса.

Проблемным вопросом является 
некомплект медицинского персо-
нала: должность врача общей прак-
тики вакантна более двух лет, меди-
цинской сестры - более шести лет. 
Прием больных по средам ведет 
врач общей практики из Смышля-
евки. По графику приезжают врачи 
узких специальностей.

В декабре 2022 г. поселению был 
выделен новый санитарный авто-
мобиль «Ларгус».

Для обеспечения населения ме-
дицинскими препаратами в поме-
щении магазина «Золушка» функ-
ционирует аптека.

От отделения социального об-
служивания на дому с.п. Просвет на 
территории села работают три со-
циальных работника, на обслужива-
нии которых находятся 30 человек. 
Соцработники принимают активное 

участие в проводимых в селе ме-
роприятиях. 

Противопожарная безопас-
ность, ГО и ЧС, ДНД

В течение 2023 г. продолжалась 
целенаправленная работа по обес-
печению пожарной безопасности в 
поселении. В весенне-летний пе-
риод дважды проводилась опашка 
территории села и кладбища. Для 
обеспечения пожарной безопас-
ности в поселении действует ДПК, 
есть автомобиль АРС-14, пожар-
ная мотопомпа и три ранцевых ог-
нетушителя. Добровольцы имеют 
боевую одежду пожарного, личный 
состав - два человека, есть 11 по-
жарных гидрантов. 

В течение 2023 года ДПК произ-
ведено девять выездов на туше-
ние пожаров: два выезда на туше-
ние бань, шесть - на возгорание 
растительности, один - на тушение 
загоревшего транспорта при ДТП. 
Затраты на деятельность ДПК со-
ставили 350 935 руб. 

В текущем году планируется под-
ключение пожарного бокса к элек-
трическим сетям, постановка на 
кадастровый учет бокса для пожар-
ного автомобиля, при введении в 
эксплуатацию водонапорной баш-
ни нужно предусмотреть установку 
крана для забора воды пожарным 
автомобилем.

Содействие по обеспечению по-
жарной безопасности в поселении 
оказывает добровольная народная 
дружина, в состав которой входят 
10 жителей. Все члены ДНД застра-
хованы, имеют удостоверения и 
жилеты.

Затраты на деятельность ДНД 
составили 31 000 руб.

Сельскохозяйственное произ-
водство и ЛПХ, предпринима-

тельство
Все земли в поселении, которые 

можно использовать для полеводс-
тва, распаханы, обрабатываются и 
засеиваются различными культу-
рами. Практически все они оформ-
лены в собственность, невостребо-
ванных земельных долей нет. 

Ситуация с количеством содер-
жащихся в ЛПХ животных и птицы 
на протяжении ряда лет практичес-
ки не меняется. В хозяйствах со-
держатся 109 голов КРС, 194 овцы, 
45 коз, 11 свиней, 600 птиц, 82 пче-
лосемьи. 

Предприятий и организаций с 
промышленным производством на 
территории поселения, кроме ИК-
26, нет. Возможно, что с принятым 
ФСИН решением о дальнейшей 
судьбе материальной базы ликви-
дированной ИК-13 там будет ор-
ганизована производственная де-
ятельность.

Сегодня на территории поселе-
ния функционируют три КФХ, де-
вять ИП, пять ООО. 

Для торговли продукцией ЛПХ 
определено место и установлены 
два стационарных торговых при-
лавка около магазинов «Золушка» и 
«Фламинго».

Образование
В селе образование представ-

лено ГБОУ ООШ и ее структурным 
подразделением - детским садом. 
В 2023 году в школе обучались 96 
учащихся, детский сад посещали 
43 ребенка. Штатная численность в 
детском саду - 10 единиц, в школе 
работают 11 педагогов.

С 2021 года в ГБОУ ООШ с. Спи-
ридоновка функционирует центр 
образования естественнонаучного 
и технологических профилей «Точка 
роста».  Дополнительное образова-
ние в образовательном учреждении 
представлено широким спектром 
кружков и объединений. 

Во время летних каникул работал 
школьный оздоровительный лагерь 
«Солнышко», который посещали 20 
обучающихся.

В 2023 году получен новый авто-
бус для перевозки 20 обучающих-
ся по школьному маршруту Нур - 
Спиридоновка, проведен ремонт 
школьного крыльца, открыт центр 

детских инициатив, осуществлена 
поставка оборудования «Комплект 
расходных средств для практичес-
кой деятельности по физике», уста-
новлен уличный флагшток.

Физическая культура и спорт
В Спиридоновке для занятий 

физкультурой и спортом созда-
на необходимая материальная ба-
за: спортивный зал в школе, уни-
версальная спортивная площадка, 
уличные тренажеры, антивандаль-
ный теннисный стол. Ежегодно за-
ливается каток, есть возможность 
для занятий лыжным спортом.

В текущем году по госпрограмме 
«Комплексное развитие сельских 
территорий» на огороженной тер-
ритории парковой зоны планирует-
ся строительство скейт-парка стои-
мостью 2,97 млн. руб.

Как отметил докладчик, в поселе-
нии занятия физкультурой и спор-
том, к сожалению, пока не носят 
массовый характер. По итогам XVI 
районной спартакиады Спиридо-
новка заняла 13-е место.

Ежегодно поселенческая коман-
да участвует в летних паралимпий-
ских играх района.

Задача на текущий год - активи-
зировать организационную рабо-
ту с жителями по вовлечению их в 
занятия физической культурой и 
спортом, повысить результаты ко-
манд в различных соревнованиях.

Культура
С каждым годом в поселении по-

вышается уровень культурной ра-
боты. В течение 2023 года было 
проведено 130 мероприятий, кото-
рые посетили 4205 человек.

В СДК функционируют пять клуб-
ных формирований: хор «Надежда», 
вокальный ансамбль «Селяночка», 
фольклорный детский коллектив 
«Калинушка», танцевальная группа, 
группа здоровья «Здрава». Всего в 
клубных формированиях занима-
ются 49 человек.

Для улучшения материально-тех-
нической базы СДК приобретены 
активные колонки, радиомикрофо-
ны, ноутбук, проектор и микшерный 
пульт на сумму 292 200 руб. 

В 2023 году библиотека обслужи-
ла 556 читателей, провела 98 ме-
роприятий, большая часть из них - 
совместно с СДК.

Книжный фонд за год увеличился 
на 233 книги (119 928 руб.). Кроме 
того, немало книг поступило от жи-
телей в дар библиотеке. 

Помощь фронтовикам
В специальной военной операции 

участвуют 14 спиридоновцев.  С по-
мощью жителей села в течение года 
собиралась и неоднократно направ-
лялась для участников СВО гумани-
тарная помощь в виде теплых вещей, 
предметов гигиены и продуктов. 
Собрано 159 тысяч рублей, которые 
были использованы для комплекто-
вания гуманитарной помощи, вы-
делялись деньги для приобретения 
необходимого имущества при убы-
тии на СВО новым контрактникам, 
оказывалась материальная помощь 
прибывшим в отпуск.

Бюджет на 2024 год
Для реализации намеченных пла-

нов и мероприятий в поселении 
сформирован бюджет на 2024 год, 
в котором запланировано получе-
ние доходов на 25 641 266 руб. Рас-
ходы составят: субсидии БУ «Спи-
ридоновское» - 9 602 000 руб., на 
благоустройство - 8 748 185 руб., 
дорожное хозяйство - 1 миллион 
руб., содержание ОМСУ - 4 975 760 
руб., обеспечение пожарной безо-
пасности - 572 600 руб., фонд капи-
тального ремонта - 110 300 руб.

При обсуждении отчета главы по-
селения жители поднимали вопро-
сы обустройства тротуаров, стро-
ительства моста через Самару, 
газификации МКД, ограничения 
скорости движения большегрузов 
через село. 

Александр АЛЕКСЕЕВ.
Фото Сергея БАРАНОВА.

местное самоуправление
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счастье вашему дому!
В Волжском районе 21 молодая семья получила сертификаты 

на улучшение жилищных условий 

народное голосование

С 15 по 17 марта по всей стра-
не пройдет Всероссийское голо-
сование за выбор объектов бла-
гоустройства. Оно проводится по 
программе нацпроекта «Жилье 
и городская среда», созданного 
по решению Президента России. 
Владимир Владимирович Путин 
накануне отметил в Послании Фе-
деральному Собранию, что соав-
торами планов развития городов 
и поселков должны стать их жи-
тели: «Надо активно использо-
вать механизмы, когда граждане 
сами определяют, на какие объ-
екты, на решение каких проблем 
нужно выделить деньги в первую 
очередь».

В рамках федеральной програм-
мы «Формирование комфортной 
городской среды» национального 
проекта «Жилье и городская сре-
да» в Самарской области с 2019-го  
по 2023 год благоустроено 790 об-
щественных и 1586 дворовых тер-
риторий. В Волжском районе за 
это время благоустроено 39 об-
щественных и 94 дворовых терри-
торий.

В 2024 году в регионе работы по 
обновлению начнутся на 122 об-
щественных пространствах и в 232 
дворах. В Волжском районе будут 
благоустроены 8 общественных 
пространств и 14 дворов.

«За всеми этими цифрами глав-
ное - активные и неравнодушные 
люди, которых приглашаем к учас-
тию на всех этапах реализации. Не 
оставайтесь в стороне, участвуйте 

В Самарской области в рам-
ках федерального проекта «Со-
хранение лесов» нацпроекта 
«Экология», реализуемого по 
решению Президента России 
Владимира Владимировича Пу-
тина, в этом году посадят 917,6 
гектара леса.

Из 17 питомников региона бу-
дет высажено более 5 млн. сеян-
цев лесных растений. Основные 
лесообразующие породы Самар-
ской области - это сосна, береза 
и дуб. 

Лесовосстановление прой-
дет на территории всей облас-
ти, наибольший объем работ за-
планирован в Ново-Буянском, 
Нефтегорском, Кинельском лес-
ничествах. Напомним, что в 2023 
году удалось заготовить 10,1 тон-
ны семян, это в 3,5 раза больше 
показателя 2022 года. В этом го-
ду эти семена высеют в питом-
никах области, а через два года 
саженцы пополнят лесной фонд 
региона.

Основная задача проекта «Со-

не оставайтесь в стороне!
в изменениях во благо нашей об-
ласти, которую вместе сделаем 
еще краше», - отметил губернатор 
Самарской области Дмитрий Иго-
ревич Азаров.

В Самарской области рейтин-
говым голосованием будут охва-
чены 12 муниципалитетов, в том 
числе Смышляевка. В голосова-
нии могут принять участие жители 
старше 14 лет. Помогать им с вы-
бором проектов будут волонтеры 
благоустройства. Они расскажут 
о Всероссийском голосовании и 
продемонстрируют проекты, вы-
несенные на голосование в кон-
кретном населенном пункте. От-
дать свой голос за тот или иной 
сквер, парк, площадь, бульвар 
можно в пунктах голосования. Их 
адреса указаны на сайте нацио-
нальныепроекты.рф. Набравшие 
наибольшее количество голосов 
объекты будут благоустроены в 
2025 году.

ЭКология

главное богатство страны
хранение лесов» - увеличить ле-
систость региона. Всего за 5 лет 
по нацпроекту «Экология» в Са-
марской области было высаже-
но почти 4 тысячи гектаров леса, 
выращено 26 млн. штук поса-
дочного материала, заготовлено 
свыше 50 тонн семян для лесо-
восстановления, а также закуп-
лено 1218 единиц лесопожарной 
техники и оборудования, 35 еди-
ниц лесохозяйственного обору-
дования.

Профориентация

с ПерсПеКтивой на будущее
В актовом зале Волжской РКБ 

прошло организационное собра-
ние с кандидатами на заключение 
договоров о целевом обучении.

Главный врач Сергей Николае-
вич  Братко в  своей презентации 
рассказал будущим выпускникам 
и их родителям о каждом подраз-
делении учреждения, кадровом 
составе больницы, перспективах 
развития. 

Он подчеркнул, что учреждение 
непрерывно развивается и совер-
шенствуется, модернизируются 
отделения, строятся новые фель-
дшерско-акушерские пункты и по-
ликлиники, больница оснащается 
современным оборудованием, в 
каждом уголке района медицинс-
кая помощь становится более до-

ступной и комфортной.  Будущим 
абитуриентам рассказали об осо-
бенностях целевого обучения, о 
том, кто может рассчитывать на 
заключение договора, как проис-
ходит эта процедура, какие доку-
менты необходимо предоставить, 
а также о последующем трудоуст-
ройстве и социальных мерах под-
держки. 

Главный врач Волжской район-
ной клинической больницы  
С.Н.  Братко ответил на многочис-
ленные вопросы присутствующих. 
Он отметил, что очень рад видеть 
большое количество желающих 
связать свою жизнь с медициной, 
и пожелал будущим абитуриентам 
сделать правильный выбор.

госПоддержКа

Это событие стало 
по-настоящему 
символичным 
в Год семьи, объявленный 
Президентом 
России Владимиром 
Владимировичем 
Путиным. 

Заветные сертификаты (соци-
альные выплаты) по областной 
госпрограмме «Молодой семье - 
доступное жилье» на приобрете-
ние жилья семьям вручила замес-
титель главы Волжского района 
Е.А. Шепилова. «Приятно и отрад-
но видеть вас с горящими гла-
зами в предвкушении радостных 
событий для ваших семей, - ска-
зала Елена Алексеевна. - Улучше-
ние благополучия молодых семей 
- это приоритетная задача нашего 
государства, региона и Волжско-
го района в частности. Я искренне 
поздравляю вас с этим событием. 
Желаю процветания вашим семь-
ям, чтобы ваши дети были счаст-
ливы, чтобы вы радовались успе-
хам своих ребят». 

Пользующаяся большой по-
пулярностью у молодых сельчан 
программа стартовала в Волж-
ском районе в 2016 году, и за это 
время уже триста четыре семьи 
смогли с ее помощью кардинально 
улучшить свои жилищные условия.  
И вот теперь новые очередни-
ки дождались весомой господде-
ржки. В списке счастливчиков это-
го года четырнадцать многодетных 
семей и еще семь молодых семей 
с двумя и одним ребенком. Пос-
ледние корректировки программы 
позволили расшить возможности 
претендентов и дать шанс и тем 
семьям, кто пока еще не попада-
ет в приоритетную категорию мно-
годетных. Среди них семья Анато-
лия Вячеславовича и Александры 
Александровны Пашковых. Глава 
семьи - волжанин, его родитель-
ская семья переехала из поселка 
Черновский в село Рождествено. 
Александра - бухгалтер, сейчас 
находится в декретном отпуске с 
маленькой дочкой. На очереди они 
стояли шесть лет. Звонок из ад-
министрации Волжского района 
открыл перед Пашковыми новые 
перспективы. «Получение сегод-
ня сертификата для нашей жиз-
ни - настоящее чудо, - не скрыва-
ет эмоций Александра. - Мужу уже 
36 лет в этом году, и очередь бы-
ла большая. Мы практически за-
скочили в последний вагон! Взя-
ли в Самаре квартиру в ипотеку, и 

получение сертификата нам очень 
поможет в этой ситуации, погасит 
значительную часть нашей кредит-
ной истории. Такая поддержка для 
семей, как наша, где есть ипотека и 
дети, имеет огромное значение. В 
будущем можно будет планировать 
и квартиру побольше, и детей еще 
родить. Мысли такие уже есть!»

Жительница Южного города Ди-
на Заитовна Култубаева - в про-
шлом учитель английского языка в 
селе Николаевка. Ныне сотрудник 
«Яндекс.Учебника», где она про-
фессионально способствует тому, 
чтобы современные учителя осва-
ивали новые цифровые инструмен-
ты. Педагогическая стезя помога-
ет Дине Заитовне в жизни, кстати, 
именно от своих сельских коллег 
она впервые услышала о возмож-
ностях этой госпрограммы. Муж - 
заводчанин Рафаил Саловатовичь 
- тогда отнесся к этому скептичес-
ки, но в конечном итоге поддержал 
инициативу жены. Сейчас семья 
Култубаевых с двумя детьми про-
живает в однокомнатной квартире, 
супруги уже взяли в ипотеку «треш-
ку» в Южном городе и теперь меч-
тают о скорейшем переезде. Уже в 
марте семья должна получить клю-
чи от новой ипотечной квартиры, 
где хватит места всем ее членам, 
и вот теперь еще и долгожданный 
сертификат. «Шесть лет мы стоя-
ли в очереди, наблюдая, как дви-
жется очередность - а она двига-
лась то вперед, то назад, - говорит 
наша собеседница. - В этом году 
нам с мужем исполнится по 36 лет, 
и наши надежды таяли. Решили, 
что как судьба распорядится, так 
и будет. И был приятный шок, ког-
да нам в декабре сказали, что нуж-
но обновить документы для пре-
доставления в программу. Теперь 
в планах использовать этот серти-
фикат, чтобы погасить часть ипоте-
ки и уменьшить ежемесячный пла-
теж. Государственная помощь дает 
возможность семьям с небольшим 
достатком снизить эту финансо-
вую нагрузку и жить в комфортных 
условиях. Чтобы не только платить 
ипотеку, но и планировать что-то 
другое, тоже нужное и приятное. 
Например, стать участником про-
граммы «Семейный автомобиль», 
когда нам станет намного легче ре-
шать жилищный вопрос». 

Вместе с двумя своими детьми - 
школьницей Софией и маленьким 
сыном Ваней - приехали в адми-
нистрацию района жители Смыш-
ляевки супруги Алексей Вячес-
лавович и Ольга Владимировна 
Егоровы. Семья живет в доме со 
свекровью. Они любят свой посе-
лок, где дочка с удовольствием хо-
дит в ДК на танцы и рядом живут их 
родные, поэтому хотят приобрести 
свое жилье здесь же, в Смышляев-

ке. Пять лет супруги дожидались 
этой возможности, за это время в 
семье появился второй ребенок, 
и сейчас они смогут обустроить 
свое семейное гнездо. «Будем ис-
кать квартиру, расширяться, о чем 
уже давно мечтали, - говорит муж. 
- Спасибо за такую помощь!»

И, конечно же, многодетные  
семьи традиционно стали главны-
ми получателями государствен-
ной поддержки, ведь для каждой 
из них она открывает новые воз-
можности для благополучной жиз-
ни, развития и воспитания детей. 
Среди них и жительница Кошелев 
Парка, мама троих детей Мари-
на Игоревна Кошикова. Она вос-
питывает первоклассницу Есению 
и двойняшек-дошколят Добрыню 
и Алесю. Сама Марина Игоревна 
по специальности педагог и сей-
час работает тьютером в самарс-
ком кадетском корпусе. «Вся моя 
жизнь связана с детьми», - гово-
рит женщина. Молодую маму ус-
траивает инфраструктура микро-
района, близость школ, детских 
площадок и детских садов. Но вот 
однокомнатная квартира для че-
тырех ее обитателей, конечно же, 
маловата. В планах - приобрес-
ти квартиру в ипотеку или даже 
присмотреть домик неподалеку, 
поскольку в любом случае менять 
кардинально географию семья не 
хочет. И сертификат станет для 
многодетной семьи весомым под-
спорьем, хотя и не закроет пол- 
ностью жилищные вопросы. «Та-
кая поддержка, конечно же, нужна 
семьям, - говорит Марина Игорев-
на. - Я работаю в госорганизации, 
и мне нужно не только содержать 
семью, но и обеспечить детям раз-
витие, помимо школьных занятий. 
Это очень сложно. А программа 
дает возможность пусть и частич-
но, но решить главный для семьи 
вопрос - жилищный». 

По условиям программы полу-
чатели социальной выплаты могут 
приобрести жилье на территории 
Самарской области. Выплата мо-
жет быть использована на приоб-
ретение готового жилого помеще-
ния по договору купли-продажи; 
приобретение строящегося жило-
го помещения по договору участия 
в долевом строительстве; погаше-
ние основного долга (части основ-
ного долга) по ипотечному кредиту 
на приобретение жилого помеще-
ния. И вот теперь с помощью го-
сударственной поддержки еще  
21 волжская семья обретет свой 
дом как символ полноценной, 
счастливой семейной жизни и 
сможет сделать намного больше 
для благополучия своей семьи и 
Волжского района. 

Наталья БЕЛОВА
Фото Сергея БАРАНОВА.

Проголосуй
за благоустройство
своего населенного пункта
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«Меня зовут Юлия Манакова 
(от роду Цаплина), и я раз-
виваю свой личный бренд 
«Цаплинские варености».  

Так пишет в своем блоге в «ВК» 
молодой предприниматель и мама 
двух детей из поселка Смышляевка. 

Уже больше семи лет Юлия Юрь-
евна творит свои натуральные, ор-
ганические, полезные варенья, дже-
мы, конфитюры, мармелады из трав, 
цветов, ягод, фруктов и орехов. 

Казалось бы, что такого замыс-
ловатого в варенье? Были бы в на-
личии ягоды и сахар. Но все не так 
просто! Стоит только взглянуть на 
эти аккуратные баночки, а лучше 
заглянуть к ним под крышку, и ты 
понимаешь - здесь живут любовь, 
искусство и мастерство. Прозрач-
ный солнечный «нектар» одуванчи-
ков и нежнейший аромат лепестков 
чайной розы, напитанный летним 
зноем и сдобренный глинтвей-
новым букетом вишневый джем, 
цитрусы с молодой крапивой, ян-
тарные дольки груши с семенами 
заморского чиа… И отдельная «ви-
шенка на торте» - трогательный, 
запоминающийся логотип: свобод-
ная гордая цапля, прикрывающая 
крыльями свое гнездо и птенцов в 
нем - настоящая метафора семей-
ных ценностей. «Кем бы еще я себя 
изобразила, кроме как не птицей, 
я не представляю... - размышляет 
Юлия о своем бренде. -  Родовая 
фамилия имеет вес».

Семья, род, семейное дело - для 
нее не пустые слова. Поскольку 
помнит, как в сложные перестро-
ечные времена ее родители, изна-
чально весьма далекие от предпри-
нимательства, взялись за пошив 
курток. 

На жизнь Юлии выпали более 
стабильные времена, она окончила 
экономическую академию, работа-
ла в самарских фирмах экономис-
том, менеджером по ценообразо-
ванию, в общем, по специальности. 
К желанию заняться чем-то для ду-
ши, причем, чтобы это еще и при-
носило доход, Юлию Юрьевну 
подтолкнул декретный отпуск со 
вторым ребенком. Эксперименты 
по изготовлению разных «варенос-
тей» она проводила и раньше. Тем 
более, для нее это занятие - от на-
резки фруктов до перекладывания 

свое дело
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ПредПриниматель, жена и мама
Про «вкусный» бизнес и семейные ценности автора изысканных  

«Цаплинских вареностей» Юлии Манаковой

аКция

Дорогие наши, любимые, самые лучшие!
Примите мои теплые, искренние поздравления  

с Международным женским днем!
8 Марта - замечательный повод выразить восхищение вашей заботой и  

нежностью, терпением и чуткостью, умением хранить уют домашнего очага.  
И в то же время - впечатляющими успехами во всех сферах. Вашими достиже-
ниями, открытиями и победами.

Особой благодарности заслуживает вклад женщин в обеспечение нашей 
Победы в специальной военной операции. Дорогие мамы, жены героев! Все, 
кто сегодня помогает фронту своим бескорыстным трудом, творчеством, мо-
литвой. Тепло ваших рук, сердечность, стойкость перед лицом испытаний, ва-
ше умение ждать и верить - вот настоящая опора фронта, залог нашей общей  
Победы.

Дорогие, любимые наши!
Вы привносите в жизнь порядок и уверенность в завтрашнем дне. Храните традиционные семейные 

ценности. А это - основа для дальнейшего развития и процветания нашей прекрасной Родины. Не сом-
неваюсь, нынешний год, объявленный нашим Президентом Владимиром Владимировичем Путиным 
Годом семьи, позволит нам сохранить и приумножить эти вечные ценности. Создаст еще больше воз-
можностей для того, чтобы наши дети выросли достойными гражданами России и были счастливы.

В этот светлый и радостный день хочу еще раз сказать, как вы дороги нам, мужчинам. Как необ-
ходимы каждому из нас ваша поддержка и душевная щедрость, внимание, доброта и самоотвержен-
ность. Вне всякого сомнения, вы - самые красивые, самые лучшие и, конечно, искренне, всем сердцем  
любимые!

Когда за каждым мужчиной - воином, тружеником - стоит любящая женщина и дружная семья, для нас 
нет ничего невозможного.

Нас никому не сломить, мы единый народ, большая многонациональная семья семей.
А значит - вместе мы непобедимы!
От всей души желаю вам и вашим близким, дорогие мои землячки, счастья, крепкого здоровья, благопо-

лучия, праздничного настроения и всего самого доброго!
Д.И. АЗАРОВ.

Губернатор Самарской области.

продукции в баночки - сродни ме-
дитации. Сырье, в основном, вы-
ращивала на своем огороде, в том 
числе разные травки - зверобой, 
душицу, мяту. Вспоминает, как из-
начально пришла идея: гуляла с 
ребенком, смотрела на одуванчи-
ки на улице - интересно, что полу-
чится! По-новому оценила урожай 
на огороде, в дело пошла и цвету-
щая дамасская роза: получилось 
не хуже болгарских эталонов - и 
вкус, и цвет, и аромат. Продолжа-
ла экспериментировать, создавала 
свои рецепты, удавшиеся творения 
вдохновляли на новые кулинарные 
эксперименты. Очень поддержи-
вали отзывы покупателей - значит, 
это мое! Старалась придумывать 
не только интересные, но и полез-
ные сочетания - груша с чиа, лимон 
с имбирем и розмарином, обле-
пиха с апельсином или кедровыми 
орехами и т.д. - нет предела твор-
ческой фантазии! 

Сейчас социальный предприни-
матель Юлия Юрьевна представ-
ляет продукцию в двух самарских 
магазинах и соцсетях, подойдя 
к вопросу грамотно, разработав 
свой бренд - фирменный логотип, 
этикетку и т.д. Ей хочется, чтобы 
ее продукция была не только не-
обычной, вкусной и полезной, но 
еще и узнаваемой и правильно 
оформленной для торговой пол-
ки. В прошлом году Юлия впервые 
приняла участие в Поволжской аг-
ропромышленной выставке в Усть-
Кинельском, ее «Цаплинские ва-
рености» были представлены на 
стенде продукции производите-
лей Волжского района. «В наш па-
вильон заходил губернатор Дмит-
рий Игоревич Азаров, он взял мою 

банку с вареньем, рассматривал, 
расспрашивал о продажах. И даже 
сфотографировался с моей про-
дукцией!» - говорит предпринима-
тель. Признается, что получает за-
ряд энергии и новый импульс для 
творчества от участия в таких ме-
роприятиях. А в конце осени она 
стала участником конференции са-
марских производителей.

Экспериментатор, предприни-
матель, а еще жена и мама двух 
мальчишек (младшему всего два 
года!) Юлия успевает совмещать 
бизнес с домашними хлопотами. И 
строит планы по его дальнейшему 
развитию. Объясняет, что варенье 
- продукт сезонный, а доход биз-
нес должен приносить круглый год. 
Поэтому в ее планах выходить на 
маркетплейсы, искать партнеров 
и выставлять больше продукции в 
торговых точках. Сейчас ей прихо-
дят запросы на варенье без сахара, 
поэтому в планах - разработать ли-
нейку десертов для диабетиков, но 
для этого нужно пройти обучение 
по данному направлению. И, опи-
раясь на традиции, делать акцент 
на лечебных свойствах варенья: 
«Конечно, кто-то смеется, услышав 
про лечебные свойства варенья. 
Но то же малиновое варенье всег-
да использовали при простуде. Все 
дело в мере - не нужно его есть бан-
ками, а к травяному чаю несколько 
ложек будет лечебной дозой». 

А еще она мечтает создать свой 
семейный бизнес, недаром же 
на этикетке - птица с птенцами! И 
планирует в будущем заинтересо-
вать им детей. «Они сами выберут 
свое направление, но хотелось бы, 
чтобы сыновья заинтересовались 
и продолжили это дело. Конечно, 
мужчины, может, и не будут варить 
варенья, но смогут продолжить де-
ло, организовав производство и 
продвигая, рекламируя продукт». 

Ей нравится творческая состав-
ляющая «ручной работы», ну и ре-
зультат, конечно, тоже радует: 
«Для меня варенье варить не слож-
но, но я уже знаю принципы, к кото-
рым пришла путем эксперимента. 
А многие люди хватаются за голо-
ву - это сложно! Нужно не просто 
сварить ягоду, но сохранить вкус 
и цвет, сохранить тонкие ароматы, 
чтобы все было вкусно и красиво. 
Чтобы открыть банку - а она пахнет 
розой или одуванчиком…»

Может, это и просто, но при ус-
ловии, если ты уже мастер в этом 
деле - варения вареностей! 

Наталья БЕЛОВА. 

По итогам Года педагога и 
наставника лауреатами зна-
ковой номинации «Женщи-
на-наставник» стали вете-
ран педагогического труда, 
учитель английского языка 
ОЦ № 1 пгт Стройкерамика 
Нина Кирилловна Мельник и 
сотрудница завода «Самар-
ский Стройфарфор» Наталья 
Юрьевна Буланова.

 
Своими историями, биография-

ми, победами женщины лауреаты 
акции отвечали на сакраменталь-
ный вопрос: в чем же женская сила? 
Оказывается, совсем не в женской 
слабости. Женщины - это движение, 
упорство в достижении цели, нова-
торство и независимость. Это си-
ла и дух, выдержка и солидарность, 
так ярко проявившиеся у предста-
вительниц прекрасного пола в пос-
ледние годы. Именно эти качества 
подчеркивали мужчины, поздрав-
лявшие лауреатов акции со сцены 
самарского ДК железнодорожников 
им. А.С. Пушкина. 

В Год педагога и наставника жен-
щины Самарской губернии в оче-
редной раз показали свою зна-
чимость для общества. Награды 
лучшим женщинам-наставникам 
вручил заместитель председателя 
Общественной палаты Самарской 
области, почетный гражданин Са-
марской губернии К.А. Титов. 

Наставник - это человек, который 
дает молодым специалистам путев-
ку в жизнь, помогает найти ответ на 
вопросы: куда двигаться, как об-
щаться с успешными людьми, кото-
рые могут поделиться практически-
ми знаниями. Среди них и строгий 
и ответственный специалист, руко-
водитель службы содержания по-
мещений и территории ООО «Са-
марский Стройфарфор» Наталья 
Юрьевна Буланова. Под ее началом 
трудятся порядка семидесяти чело-
век. По ее инициативе и непосредс-
твенном участии была проведена 
экологическая акция по уборке рус-
ла реки Падовка: очищены берега 
от бытового мусора, вывезены во-
семь машин отходов. Под ее руко-
водством три года велась и уборка 
территории около строящегося хра-
ма во имя Амвросия Оптинского в  
п. Стройкерамика. Наставник и про-
фессионал своего дела, она знает, 
как организовать коллективную ра-
боту, в том числе среди школьни-
ков, которые вот уже в течение шес-
ти лет проходят на заводе летнюю 
трудовую практику. 

Наталья Юрьевна своим приме-
ром и отношением к труду закла-
дывает в ребят важные жизненные 
ценности. У опытного сотрудника 
немало наград, почетных грамот, но 
самой ценной она считает нагруд-
ный знак «За служение людям» как 
символ общественного признания. 
И вот теперь еще одна обществен-
ная награда, на вручение которой 
женщина взяла своего сына Анд-

заслуженное Признание
Две волжанки стали лауреатами областной акции 

«Женщина года» 

рея - постоянного участника трудо-
вых школьных бригад. «Очень при-
ятно начинать первый день весны с 
такого красивого праздника, - при-
зналась лауреат. - Здесь я увидела 
много интересных людей и благо-
дарна организаторам этого мероп-
риятия, Союзу женщин Волжского 
района. Отдельно хочу поблагода-
рить гендиректора нашего предпри-
ятия Павла Алексеевича Мисюлю за 
то, что он дает возможность нашим 
детям участвовать в жизни и работе 
нашего завода. Для ребят это друж-
ба и взаимная ответственность». 

От души порадовалась победе в 
областной акции и учитель инос-
транного языка Нина Кирилловна 
Мельник, которая полвека прорабо-
тала в ОЦ № 1 поселка Стройкера-
мика и более сорока лет в качестве 
специалиста высшей категории ру-
ководила методическим объедине-
нием учителей иностранного языка 
в школе, делилась своим опытом с 
коллегами на окружном уровне. Ее 
ученики принимают участие во все-
российских и областных олимпиа-
дах и конкурсах, занимая там при-
зовые места. 

Сама Нина Кирилловна - побе-
дитель конкурса лучших учителей 
Российской Федерации 2005 го-
да, опытный педагог, ее имя зане-
сено в Книгу Педагогической Сла-
вы Поволжского образовательного 
округа. «Сегодня для меня прият-
ное событие, - призналась настав-
ник-ветеран педагогического тру-
да. - Очень рада, что многие мои 
ученики пошли по моим стопам.  
Я посчитала, что за годы работы это 
уже целый класс. В том числе среди 
них есть учителя, которые практи-
ковались под моим руководством. 
Причем, трое из них работают в на-
шей школе, а также в школе № 3 в 
Смышляевке, в Петра Дубраве и 
два специалиста в школе Кошелев 
Парка - все они работают учителя-
ми иностранного языка». Диплома-
тичность, педагогический такт, зна-
ние психологии позволяют учителю 
успешно сотрудничать с учителями 
любого возраста. Нина Кириллов-
на - очень терпеливый и выдержан-
ный человек. Ее компетентность и 
грамотность снискали уважение у 
коллег, учащихся и родителей. Что 
для опытного педагога и отзывчи-
вого неравнодушного человека зна-
чит быть наставником? Это не толь-
ко профессиональная помощь, но 
и умение поддержать человека в 
трудную минуту, подсказать, никог-
да не отказать в помощи, когда она 
требуется. «Когда педагоги обра-
щаются ко мне за помощью, просят 
чем-то помочь, подсказать, я не на-
стаиваю, а всегда прислушиваюсь к 
ним. И мои ученицы, которые идут 
по моим стопам, благодарят меня 
за такое отношение», - говорит Ни-
на Кирилловна. 

Более тысячи выдающихся жен-
щин Самарской губернии за 26 лет 
существования акции стали ее по-
бедителями. В этом году этот по-
четный список пополнили еще пять-
десят прекрасных женских имен. 

Наталья БЕЛОВА.
Фото Сергея БАРАНОВА. 
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мо-ло-дец!

вызов Принят!
Учитель химии Елена Сергеевна Лесная вошла в пятерку 
финалистов областного этапа конкурса «Учитель года»

Природа еще в момент их 
рождения награждает жен-
щин огромной внутренней 
энергией, духом народа, 
любовью ко всему живому и, 
конечно же, к своим детям. 

Для коренной жительницы посел-
ка Просвет Н.А. Зуевой на первом 
месте в жизни всегда были ее дети 
- восемь ребят, за воспитание ко-
торых в прошлом году многодетная 
мама получила из рук самарского 
губернатора орден Родительской 
славы второй степени. Старший 
сын Алексей сегодня трудится ин-
женером в Москве, второй Матвей 
- находится в зоне СВО и присы-
лает маме редкие долгожданные 
весточки. Сейчас на руках четве-
ро сыновей и две дочки от двух до  
16 лет. В непростом круглосуточ-
ном материнском труде ее под-
держивает и помогает муж и отец 
младших ее ребят Дмитрий Алек-
сандрович Смородин. 

Глядя на эту маленькую, энергич-
ную женщину, невольно вспоми-
наешь знаменитые некрасовские 
строки: «Есть женщины в русских 
селеньях…»  Как ей удается все 
успевать и управляться с такой 
большой домашней «командой»? 
Только чтобы быть мамой шесте-
рых сыновей - какой крепкий и ор-
ганизованный характер для этого 
нужен! Учитывая еще и то, что пер-
вый муж рано ушел из жизни, и на 
руках молодой женщины осталось 
двое мальчишек и масса проблем. 
Потом родились еще трое ребят и 
первая дочка, вместе с которыми 
она, используя материнский ка-
питал, решала насущный жилищ-
ный вопрос. Сейчас семья живет 
в трехкомнатной квартире, уве-
личилась еще на двух малышей и 
теперь они все вместе мечтают о 
собственном доме. К сожалению, 
реализовать эти мечты рачитель-
ным супругам пока не удается. 
Большим подспорьем для семьи 
являлось подсобное хозяйство: 
корова и два быка, кроликов голов 
под пятьдесят, шесть дойных коз 
с козлятами, большое количест-
во кур, гусей, уток. Понятно, что 
за всю эту беспокойную и шумную 
компанию, в основном, отвечала 
Надежда Анатольевна. Она всегда 
была убеждена, что дети должны 
расти на натуральных продуктах. 
Молоко, сметана, творог, мясо - 
все было свое. Плюс Надежда ока-
залась талантливым птицеводом-
исследователем. Так, в прошлом 
году муж Дмитрий Александрович 
на Пасху подарил ей четыре стра-
усиных яйца, из двух вывелись 
страусята, которых потом, правда, 
пришлось отправить к новой хо-
зяйке во Владимир. 

Испытывая неподдельный инте-
рес и нехватку профессиональных 
знаний, многодетная мама про-
шла интернет-обучение в сфере 
дополнительного профессиональ-
ного образования в московском 
институте переподготовки кадров. 
Когда училась? Да по ночам! К эк-
заменам маме помогали готовить-
ся сыновья-школьники. Теперь 
Надежда Анатольевна - дипломи-
рованный специалист-зоотехник. 
В прошлом году в связи с прекра-
щением срока аренды земельного 
участка супругам пришлось под-
сократить поголовье домашних 
животных и птиц. Купили автоклав 
и наготовили мясных консервов 

на сезон вперед, а муж добавил на 
семейный стол вкусных копченос-
тей-соленостей. Сейчас у них есть 
небольшой «родовой» участок, на 
котором стоит вагончик, куда пе-
реселили оставшихся в наличии 
уток, кур и перепелок. 

Эти хлопоты наша героиня ус-
пешно совмещает со службой на 
производстве. Восемнадцать лет 
Надежда Анатольевна работа-
ет менеджером в строительной 
компании ООО «Бин-Персонал». 
Здесь она контролирует договора, 
проводит инструктаж с персона-
лом, расселяет сотрудников и все 
всегда успевает. В общем - орга-
низатор! Вот этим драгоценным 
качеством в полной мере обла-
дает маленькая хозяйка большо-
го дома, которая и сама трудится 
не покладая рук, и учит этому сво-
их ребят. Трудовую закалку На-
дежда получила еще в родитель-
ской семье. С раннего детства на 
ней с сестрами был весь дом, в 
12 лет Надя получила свою пер-
вую зарплату, проработав все пи-
онерское лето на колхозном току. 
Потом, вслед за мамой работала 
дояркой. Каков сегодня распоря-
док дня многодетной мамы, на-
ходящейся в декрете с младшим 
Платоном? В шесть утра подъем 
и: отправить с мужем малышей - 
Пелагею и Злату - в детский сад, 
потом школяров в школу, прове-
рив порядок в их комнатах. Далее 
по списку: ежедневная уборка-
стирка, готовка еды - первое, вто-
рое, салаты, выпечка - все идет на 
ура! А вечером найти время для 
совместных дел, например, нале-
пить всей семьей (!) на маленькой 
кухне пельменей, выложив фото 
в Интернет для общероссийско-
го проекта «Семья». Вместе на-
печь пирожки или даже посмот-
реть фильм. «Мы все умеем и еще 
на все находим время!» - говорит 
женщина. 

Что дает подзарядку ее «вечно-
му двигателю»? Уверена - любовь 
к детям! Сегодня ее старшие сы-
новья - самостоятельные, сме-
лые и ответственные мужчины. 
Первенец Алексей выучился на 
машиниста локомотива в Самар-
ском государственном коллед-
же, отслужил в рядах Российской 
армии. Сейчас работает инжене-
ром ПТО в ООО «Бин-Персонал» в 
Москве. 

Второй сын Матвей находится 
в зоне СВО. Он окончил Самарс-
кий колледж сервиса производс-
твенного оборудования им. Героя 
Российской Федерации Е.В. Золо-
тухина по специальности свароч-
ное производство. Награжден ме- 
далью Министерства обороны 
Российской Федерации «Участ-
нику специальной военной опера-
ции». Мама с тревогой и радостью 
ждет каждую весточку от сына, со-
держание которых всегда стандар-

тное: все хорошо, все нормально! 
В январе Матвей побывал в отчем 
доме в отпуске. Надежда Анатоль-
евна очень волнуется, но понимает 
живой интерес сына к настоящему 
мужскому делу, а недавно ко Дню 
героев Отечества семья видела 
своего Матвея в телевизионном 
репортаже - разве не гордость!

Строгое и справедливое мамино 
воспитание приносит свои плоды, 
она по праву гордится сыновьями. 
Среднее поколение тоже радует 
маму победами и достижениями, 
пока спортивными. Трое школьни-
ков - девятиклассник Артур, вось-
миклассник Арслан и пятиклассник 
Ринат - успешно занимаются сме-
шанными единоборствами, берут 
свои спортивные высоты. Артур 
уже в этом году стал двукратным 
чемпионом Самарской области по 
ММА (смешанные боевые искус-
ства) и панкратиону (вид едино-
борств, сочетающий в себе уда-
ры и борьбу в стойке и партере). 
Готовится к поездке в Оренбург 
на первенство федерального ок-
руга. В прошлом году юноша при-
вез с соревнований ПФО бронзу. 
Арслан занимается борьбой чуть 
больше года и уже завоевал по-
беду на областных соревнованиях 
по смешанным единоборствам в 
2023 году. Свои первые победы на 
районном уровне по армейскому 
рукопашному бою есть и у Рината. 
Мальчишки уверены, что борьба 
учит не только силе и выносливос-
ти, но и умению справиться с вол-
нением перед боем. Есть в семье 
правило: мама на соревнованиях 
присутствовать не должна! Ей сы-
новья привозят медали! Они уве-
рены, что это мама научила их дру-
жить и не лениться. Справедливо 
считают, что им повезло с братья-
ми - они реальный пример и под-
держка младшим. 

Повезло с большой семьей и 
двум сестренкам - семилетней 
творческой и артистичной Пела-
гее и живой непоседливой четы-
рехлетней Злате - столько старших 
братьев! Мальчишки еще подрост-
ки, но уже ценят мамин труд, зна-
ют, какая она добрая, энергичная, 
умеющая понять каждого из них.  
И по-мужски стараются порадовать 
ее подарками - конфетами, цвета-
ми, украшениями. А Ринат приго-
товил к Международному женско-
му дню маме подарок, сделанный 
своими руками! И, конечно же, ее 
поддержка и опора в жизни - любя-
щий и трудолюбивый муж, который 
сумел найти подход и стать дру-
гом для ее ребят, стал надежным 
плечом для их большой и дружной 
семьи. А для Надежды главный по-
дарок - собраться всем за одним 
столом! Это и есть ее главное жен-
ское счастье! 

Наталья БЕЛОВА.
Фото Сергея БАРАНОВА.

Дорогие наши женщины! 
От имени всех мужчин  

Волжского района  
поздравляю вас  

с праздником - Международным 
женским днем!

Сегодня мы говорим искренние сло-
ва любви и признательности нашим ма-
мам, бабушкам, женам, дочерям, сест-
рам и коллегам.

Мы восхищаемся красотой и огром-
ной внутренней силой женщин Рос-
сии, вашей способностью создавать 
домашний уют, всецело отдавать себя 
воспитанию детей и при этом дости-

гать успехов в самых разных сферах деятельности.
Ваши душевная теплота, чуткость, забота и надежная поддержка 

сопровождают нас на протяжении всей жизни - и в минуты радости, 
и в дни испытаний. Мы знаем, что никто в мире не умеет так же, как 
вы, быть безгранично верными своим родным, семье, своему делу и 
стране.

От всего сердца благодарю матерей и жен военнослужащих, защи-
щающих безопасность и суверенитет России. Ваши сыновья и мужья 
- настоящие герои, достойные сыны Отечества, которыми гордится 
наш народ.

Желаю вам, дорогие женщины, чтобы все, кого вы любите и кем 
дорожите, были здоровы! Пусть этот весенний праздник согреет вас 
вниманием близких людей, подарит счастье и хорошее настроение!

В.М. МЕДВЕДЕВ.
Глава муниципального района Волжский 

Самарской области.

Педагог школы № 1 
«ОЦ» пгт Смышляевка Елена 
Сергеевна Лесная в первый 
раз финалисткой региональ-
ного этапа конкурса 
«Учитель года» стала 
в 2023 году.

 
В этом году финалистам прошлых 

лет предоставили право участвовать 
в региональном этапе конкурса без 
участия в зональном и территори-
альном этапах. И Елена Сергеевна с 
радостью вновь приняла професси-
ональный вызов! Это замечательный 
пример стремления к росту и  разви-
тию своего мастерства, являющийся 
залогом успеха и победы.  И снова 
вышла в финал конкурса!

 Конкурс ежегодно открывает 
новые имена талантливых педаго-
гов, дарит им крылья успеха, ус-
тремляет к новым достижениям 
и победам. Во время испытаний 
оценивается не только професси-
онализм участников, но и созда-
ются условия для обмена опытом 
и распространения в педагоги-
ческой среде наиболее востребо-
ванных и популярных идей обуче-
ния и воспитания подрастающего 
поколения. В прошлом году Елена 
Сергеевна впервые стала участни-
ком этого конкурса. Пройдя весь 
непростой конкурсный марафон, 
принимала в пятерке областных 
финалистов поздравления от ми-
нистра образования Самарской 
области В.А. Акопьяна. 

 Признается, что в этом году с мо-
ральной точки зрения напряжение 
было больше, ведь педагог ощущала 
большую ответственность - резуль-
таты нужно было показать не ниже 
прошлогодних. Плюс,  конечно, со-
держание конкурсных испытаний не-
обходимо было наполнить абсолют-
но новым содержанием. Говорит: 
«Цель была - войти в пятерку. И она 
достигнута!» Из 22-х конкурсантов 
областного этапа волжский педагог 
оказалась единственным педагогом 
химии. С одной стороны, считает 
Елена Сергеевна, гуманитарии бо-
лее ярко и виртуозно владеют искус-
ством слова,  педагогам-технарям, 
конечно, сложнее представить свой 
материал, но их сильная сторона - в 
практической пользе, зрелищности 
и жизненной актуальности школьных 
знаний. 

В прошлом году восьмиклассни-
ки под руководством творческого 
педагога  изучали многообразие 
химических реакций, используя 
цифровую лабораторию, подклю-
чали к компьютеру датчики - все 
наглядно, зрелищно, ярко. В этом 
педагог также не отошла от прак-
тической наполненности своего 
урока, а его темой выбрала опыты 
по определению жесткости воды и 
способам ее устранения. Урок про-
вела в 9-м классе. «Мы с ребятами 
разобрали, как можно в домашних 
условиях определить жесткость во-
ды самыми простыми способами. 
Изучили промышленные способы 
устранения жесткости, а также уз-
нали, как определяют жесткость 
воды в лаборатории.  Моя задача 
была и в том, чтобы ребята через 
практические навыки и умения са-
мостоятельно оценили химические 
особенности воды, самостоятель-
но провели наблюдение и выве-
ли для себя результат этого опы-
та».  Также конкурсанты показали 
свои компетенции во внеурочной 
деятельности, поделились своими 
методическими наработками в пе-
дагогической деятельности, но по 
содержанию - все было новым. 

12 марта 2024 года Елена Сер-
геевна  на решающем конкурсном 
этапе покажет мастер-класс по те-
ме критического осмысления по-
лучаемой информации,  а также  
примет участие в педагогическом 
совете с министром образования 
и науки Самарской области, где 
раскроет некоторые аспекты такой 
многогранной темы, как «Школа и 
семья». 

Наталья БЕЛОВА.
Фото предоставлено 

Е.С. Лесной.

в чем сеКрет женсКого 
счастья?

Многодетная мама Надежда Анатольевна Зуева из Просвета 
поделилась историей своей большой и дружной семьи
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Vita значит жизнь
Самые необходимые витамины для женщин пожилого возраста

важно знать

будьте здоровы!

Женское здоровье уязвимо 
в любом возрасте,
но в преклонных годах 
оно требует особенного 
внимания. Возрастные 
изменения неизбежны, тем 
не менее помочь своему 
организму возможно. 

Весьма часто недомогание, сла-
бость, хандра, списываемые на 
старость, имеют другие причины, и 
одной из них может быть нехватка 
витаминов.

Витамины мы получаем вместе с 
пищей, но иногда этого бывает не-
достаточно и нужно принимать ви-
таминные комплексы. Дефицит этих 
полезных веществ восполнить не-
сложно - медицинская наука и сов-
ременная фармацевтика предла-
гают нам множество эффективных 
витаминных препаратов. Проблема 
в другом - зачастую люди начинают 
бесконтрольно принимать различ-
ные БАДы или, наоборот, игнори-
руют потребность в витаминах, что 
особенно характерно для людей в 
пожилом возрасте. В каждом кон-
кретном случае лучше проконсуль-
тироваться с врачом.

В наши дни до 70% людей, не име-
ющих проблем с питанием, испы-
тывают дефицит в витаминах и ми-
неральных веществах. Причинами 
витаминной недостаточности могут 
быть: однообразное, нерациональ-
ное, недостаточное питание, нека-
чественная пища, неправильно об-
работанные продукты, нарушения 
функций органов, влияющие на усво-
яемость органических веществ и т.д.

Недостаток в витаминах женщи-
ны испытывают чаще, чем мужчи-
ны. Мы хотим напомнить о самых 
важных для пожилых женщин вита-
минах, которые замедляют процесс 
старения, благотворно влияют на 
нервную систему и предотвращают 
развитие многих заболеваний.

Витамины бывают водораство-
римыми и жирорастворимыми. 
Важнейшие для пожилых женщин 
жирорастворимые витамины: А (ре-
тинол), D (кальциферолы), E (токо-
ферола ацетат), F (ненасыщенные 
жирные кислоты).

Необходимые дамам «серебря-
ного» возраста водорастворимые 
витамины: витамины группы B, C 
(аскорбиновая кислота), H (био-
тин, иногда его называют витами-
ном В7).

Витамин А (ретинол) участвует в 
окислительно-восстановительных 
процессах, способствует правиль-
ному обмену веществ. Ретинол яв-
ляется мощным антиоксидантом и 
считается средством для профи-
лактики заболеваний, в том числе 
онкологических. Благотворно влия-
ет на зрение. Витамин А содержит-
ся в рыбьем жире, печени, яичном 
желтке, молоке, сливках, сливоч-
ном масле и во многих овощах и 
фруктах, например: морковь, тыква, 
перец, брокколи, облепиха, яблоки, 
персики, абрикосы. Поскольку ви-
тамин А является жирораствори-
мым, не лишним будет употреблять 
овощи, сдабривая небольшим (не-
сколько капель) количеством рас-
тительного масла.

Витамин В особенно нужен пожи-
лым людям. Он не синтезируется и 
не накапливается в организме, его 
всасывание происходит в кишечни-
ке. А у пожилых людей нередко воз-
никают заболевания желудочно-
кишечного тракта, что может стать 
причиной дефицита витамина В.

Витамин В1 (тиамин) участвует 
в регуляции углеводного обмена, 
кроветворении, улучшает цирку-
ляцию крови и в целом необходим 
пожилым женщинам и мужчинам 
для нормальной работы сердечно-
сосудистой системы, в том числе 
мозгового кровообращения. 

Витамин В2 (рибофлавин) спо-
собствует насыщению тканей кис-
лородом, участвует в биосинтезе 
гемоглобина, метаболизме белков, 
жиров и углеводов и регулирует об-
мен веществ. Как и витамин А, он 

улучшает состояние глаз и снижает 
их усталость.

Витамины В3 (никотиновая кис-
лота) и В5 (пантотеновая кислота, 
РР) участвуют в процессе произ-
водства энергии клеткой, являют-
ся «энергоносителями» нашего ор-
ганизма. Содержатся во многих 
продуктах. Дефицит этих веществ 
встречается редко, однако он мо-
жет стать спусковым механизмом 
для синдрома деменции.

Витамин В6 (пиридоксин) необ-
ходим для нормального функцио-
нирования нервной системы. Он 
«оживляет» необходимые нашему 
организму аминокислоты и успока-
ивает нервы. Витамин В6 содержат: 
бананы, авокадо, мясо, рыба, кар-
тофель, листовые овощи, гречка, 
рис. Витамин В6 весьма устойчив к 
термической обработке продуктов, 
однако прямые солнечные лучи мо-
гут быть для него губительными.

Витамин В9 (фолиевая кисло-
та) помогает женщинам сохранить 
красоту кожи, запускает процессы 
регенерации клеток, улучшает сон, 
поддерживает оптимальный уро-
вень железа в крови, предупреж-
дает развитие анемии, что также 
крайне важно в пожилом возрасте.

Витамин В12 (кобаламин) играет 
большую роль в работе сердечно-
сосудистой и нервной систем. Де-
фицит этого витамина в преклон-
ном возрасте может привести к 
такому опасному заболеванию, как 
злокачественная анемия, спрово-
цировать ухудшения памяти и ког-
нитивные расстройства, снизить 
работоспособность и общее само-
чувствие.

D: он образуется в коже под дейс-
твием солнечных лучей и поступает 
в наш организм с пищей. Продук-
ты, содержащие витамин D: сыр, 
сливочное масло, сметана, яичный 
желток, рыба жирных сортов, икра 
рыбы. В растительной пище вита-
мин D практически не содержится.

Витамин Е (токоферол) участву-
ет в регенерации тканей, улучшает 
состояние кожных покровов, защи-
щает от появления пигментации на 
коже, способствует здоровью ног-
тей и волос. Ученые доказали спо-
собность витамина Е благотворно 
влиять на мозговую деятельность, 
облегчать болезнь Альцгеймера, 
укреплять иммунитет и замедлять 
процесс старения. Продукты, со-
держащие витамин Е: растительное 
масло, орехи, гречневая крупа, ов-
сяная крупа, зерна пшеницы, ржа-
ные и пшеничные отруби, оливки, 
авокадо, яйца, рыба.

Витамин F - условный термин, 
под которым подразумевается ком-
плекс полиненасыщенных жирных 
кислот. Их еще называют незаме-
нимыми.  Наш организм нуждается 
в них ежедневно, поскольку незаме-
нимые жирные кислоты обладают 
кардиопротекторным и антиарит-
мическим действием, регулируют 
уровень холестерина в крови и пре-
дотвращают развитие атероскле-
роза - основной причины сосудис-
тых катастроф. Полиненасыщенные 
жирные кислоты крайне необходи-
мы женщинам в постменопаузе. 
Незаменимые жирные кислоты со-
держатся в: рыбьем жире, расти-
тельном масле, жирных сортах ры-
бы, соевых бобах, орехах, семенах 
подсолнечника.

Витамин Н (биотин) играет не-
последнюю роль в образовании 
коллагена и просто незаменим для 
здоровья и красоты кожи, волос, 
ногтей. Коллаген и его «помощ-
ник» биотин также нужны нашему 
организму для укрепления костной 
системы, которая является весь-
ма уязвимой у женщин пожилого 
возраста. Продукты, содержащие 
витамин Н: молоко, яйца, красная 
свекла, капуста, шпинат, грибы 
(шампиньоны, белые), различные 
фрукты. 

Витамин В12 содержат: печень, 
говядина, мясо птицы, рыба, яйца, 
молоко, сыр, соя, морская капуста, 
дрожжи.

Витамин С (аскорбиновая кис-
лота) - ценнейший антиоксидант, 
«топливо» для нашей иммунной 
системы. Сниженное содержание 
аскорбиновой кислоты чревато на-
рушением метаболизма, повыше-
нием уровня холестерина. Витамин 
С ответственен за здоровье десен 
и полости рта, он нужен для про-
филактики выпадения зубов. Нема-
ловажную роль играет в процессах 
кроветворения и «разглаживает» 
стенки кровеносных сосудов. По-
жилым женщинам витамин С необ-
ходим еще и в качестве средства 
для укрепления соединительной 
ткани, он облегчает варикоз и пре-
дотвращает появление морщин.

Витамину С приписывают осо-
бые заслуги в борьбе с ОРВИ, и хо-
тя слава эта преувеличена (вита-
мины не лечат заболевания, у них 
другое назначение), аскорбиновая 
кислота действительно защищает 
наш организм от действия свобод-
ных радикалов при воспалительных 
процессах. Суточная доза витами-
на С содержится в: одном сладком 
перце, пяти помидорах, двух апель-
синах, четырех мандаринах, 200 г 
квашеной капусты. Он хорошо со-
храняется в замороженных ягодах и 
фруктах. Богат им и отварной кар-
тофель, но при варке класть его, как 
и другие овощи, нужно в кипящую 
воду - так витаминов и полезных ве-
ществ сохранится больше.

Витамин D обеспечивает усвоя-
емость кальция в организме. Хруп-
кость костей - преимущественно 
женская проблема. Больше всего 
остеопорозу подвержены дамы в 
возрасте 60+, и им нужно не только 
включать в рацион продукты, бога-
тые витамином D, но и принимать 
его лекарственные формы. Однако 
самостоятельно выбирать препа-
рат и дозировку не рекомендуется, 
для этого нужно проконсультиро-
ваться с врачом. 

Витамин D защищает мозг че-
ловека от возрастных изменений 
и благоприятно воздействуют на 
сердечно-сосудистую систему. Су-
ществует два источника витамина 

2024 год объявлен 
Президентом страны 
В.В. Путиным Годом семьи. 
Но чтобы дети выросли 
здоровыми, в первую 
очередь должны приложить 
усилия именно родители. 

Врачи по медицинской профи-
лактике напоминают, что к появ-
лению ребенка в семье готовиться 
нужно не на девятом месяце, а за-
долго до наступившей беремен-
ности.

На развитие плода влияют прак-
тически любые заболевания буду-
щих родителей, особенно матери. 
А хронические заболевания буду-
щей матери могут даже осложнять 
беременность. 

По данным медицинской статис-
тики, у совершенно здоровых мо-
лодых людей риск родить непол-
ноценного ребенка составляет 5%. 
Поэтому консультация врача прос-
то необходима. У ребенка может 
появиться наследственное заболе-
вание, даже если патологический 
ген будет передан ему от внешне 
здоровых родителей, которые яв-
ляются при этом носителями это-
го гена.

Планируя беременность, родите-
ли должны отказаться от курения, 

неделя здоровья  
матери и ребенКа охрана материнства и детства

приоритетное направление в здравоохранении Российской Федерации
алкоголя и, безусловно, наркотиков 
за несколько месяцев до зачатия. 
Первые 12 недель беременности 
- это самый важный период, ког-
да идет закладка органов малыша.  
В это время женщина должна по-
лучать полноценное питание, вита-
мины, иметь минимум нагрузок и 
стрессов. 

Надо по возможности исключить 
прием лекарственных препаратов, 
неблагоприятные факторы (хими-
ческое, радиационное воздействие). 
Во время беременности каждая 
женщина должна пройти комплекс 
исследований, включая обследова-
ние до 10 недель на вирусные ин-
фекции, ультразвуковое исследова-
ние в 11-12 и 20-22 недель, а также 
определение уровня специальных 
белков в 16-20 недель.

Нужно не забывать и о правиль-
ном режиме питания: есть больше 
фруктов и овощей, не исключать из 
рациона рыбу, мясо, творог и дру-
гие кисломолочные продукты. При 
этом следует ограничить сладкие и 
мучные блюда, соленья, газирован-
ные напитки.

Будьте внимательны к себе, к 
своему здоровью, а также к здо-
ровью вашего будущего малыша. 
Помните, что здоровые родители - 
здоровый ребенок.

Несмотря на очевидные измене-
ния, происходящие с организмом, 
ожидание ребенка - не повод отка-
зываться от привычной жизни.

Беременность - совершенно осо-
бенный период в жизни женщины. 
Однако, несмотря на очевидные 
изменения, происходящие с орга-
низмом будущей мамы, ожидание 
ребенка - не повод отказываться 
от привычного образа жизни. В том 
числе и любимой работы. Конеч-
но, при условии, что беременность 
протекает нормально.

В первую очередь, все зависит от 
отношения к работе. Если карьера 
не стоит в ряду ваших приоритетов 
на первом месте, а с материальным 
обеспечением справятся супруг или 
сбережения, можно себе позволить 
на время беременности отказаться 
от работы.

Тогда вам удастся полностью пос-
вятить себя подготовке к рождению 
малыша: много гулять на свежем 
воздухе, правильно и регулярно пи-
таться и заниматься специальной 
гимнастикой.

Для умственной активности бе-
ременность совершенно не поме-
ха, а вот режим физической актив-
ности женщине придется все-таки 
пересмотреть.

Беременным женщинам проти-
вопоказана работа, связанная с 
чрезмерным физическим напря-
жением: поднятие тяжестей, час-
тые наклоны, долгое стояние на 
ногах или постоянное пребывание 
в неудобной и однообразной позе. 
Подобные нагрузки нередко ста-
новятся причиной нарушения нор-
мального протекания беремен-
ности и даже гибели малыша.

Даже если работа не связана с 
чрезмерными физическими на-
грузками, во время беременнос-
ти избегайте авиаперелетов, дли-
тельных поездок на автомобиле 
или поездах.

Для работы за столом выберите 
максимально удобное кресло с хо-
рошей поддержкой позвоночника. 
Часть обеденного перерыва пос-
вятите прогулке на свежем возду-
хе, если такая возможность есть.

Не пренебрегайте декретным 
отпуском, даже если самочувс-
твие и работоспособность на про-
тяжении всей беременности от-
личные.

Материалы полосы подготовила Елена СТОЛБОВА.
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В  сельском поселении 
Черновский в работе 
Собрания приняли участие 
руководитель аппарата 
районной администрации 
О.А. Зеленская, 
председатель 
законодательного органа 
Волжского района  
В.Ю. Малкин, руководители 
предприятий и организаций, 
активные жители поселения. 

С отчетом о работе органа мес-
тного самоуправления выступил 
глава поселения А.М. Кузнецов. 
Расширенное заседание началось 
с торжественной церемонии чест-
вования и награждения благодарс-
твенными письмами главы Волж-
ского района В.М. Медведева двух 
многодетных семей с традици-
онными семейными ценностями.  
О.А. Зеленская вручила награды  
семьям Ольги Николаевны и Вла-
димира Александровича Поповых, 
Елены Ивановны и Сергея Алексан-
дровича Мельниковых, в каждой из 
которых воспитывают троих несо-
вершеннолетних детей.

А.М. Кузнецов в начале отчета со-
общил, что в состав сельского по-
селения Черновский входят четыре 
населенных пункта, в которых живут 
3402 человека, из них 738 человек - 
дети в возрасте до 18 лет, 2062 че-
ловека трудоспособного населения, 
602 пенсионера, три ветерана Вели-
кой Отечественной войны, 33 учас-
тника боевых действий, 50 много-
детных семей. По сравнению с 2022 
годом численность постоянного на-
селения увеличилась на 49 человек.

На территории поселения распо-
ложено более 20 объектов потреби-
тельского рынка и оказания быто-
вых услуг, функционируют почтовое 
отделение, отделение Сбербанка, 
центр социального обслуживания 
граждан, офис врача общей прак-
тики, территориальное подразделе-
ние МФЦ, отделение филиала СВГК 
«Межрайгаз Кинель», отделение 
МУП «Юбилейный», общественные 
организации.

Система образования в поселе-
нии представлена общеобразова-
тельной школой (рассчитана на 450 
учащихся, обучаются 411), детским 
садом (рассчитан на 165 детей, по-
сещают 158), музыкальной школой 
(рассчитана на 70 учащихся, учатся 
247). В поселении в летний период 
действует лагерь МАУ «Центр дзюдо 
«Мужество» для детей (300 человек 
в смену, пять смен за сезон).

Благодаря национальному про-
екту «Культура» в сентябре вновь 
распахнул свои двери после капи-
тального ремонта Дом культуры 
«Феникс». Теперь в нем есть сов-
ременный зрительный зал на 325 
мест, просторный танцевальный 
зал, новые кабинеты, хоровые и тан-
цевальные классы, тренажерный 
зал. В Доме культуры действуют 21 
творческий коллектив и клубы по ин-
тересам, в которых занимаются 285 
участников, один коллектив имеет 
звание народного (хор русской пес-
ни «Вольница»). 

Муниципальные услуги по библи-
отечному обслуживанию населения 
предоставляет библиотека МБУК 
ДРЦ «Феникс». На комплектование 
книжных фондов было выделено 
79,8 тыс. руб. и приобретено 180 эк-
земпляров книг.

В 2023 году черновские спортсме-
ны приняли участие в восьми видах 
спорта районной спартакиады и за-
няли в ней 11-е место. Активно учас-
твуют жители и в паралимпийской 
спартакиаде района. На областных 
соревнованиях по плаванию пред-
ставитель команды паралимпийцев 
заняла первое место. 

На территории поселения ведут 
деятельность четыре крестьянс-
ко-фермерских хозяйства и три не-
больших производственных пред-
приятия, успешно функционируют 
два сельскохозяйственных пред-
приятия, имеющих в обработке 1,5 
тысячи гектаров - АО «Центр» (выра-
щивание зерновых культур) и ООО 
«Паслен-Агро» (выращивание сто-
ловых корнеплодных и клубнеплод-

ных культур), 65 личных подсобных 
хозяйств занимаются разведением 
скота и птицы. По предварительным 
данным, в поселении учтено 100 го-
лов маточного поголовья крупного 
рогатого скота. Существенным под-
спорьем для граждан, ведущих лич-
ное подсобное хозяйство и содер-
жащих коров, в прошлом году стала 
выплата субсидий на их содержа-
ние. За субсидией в размере 5 ты-
сяч рублей на одну корову обрати-
лись девять ЛПХ. Сумма субсидий, 
выплаченных за счет средств облас-
тного бюджета, составила 120 тыс. 
руб. В текущем году также планиру-
ется выплата субсидий, заявки будут 
приниматься в администрации.

На территории поселения учтено 
более 1300 частных домовладений и 
16 многоквартирных домов. Шесть 
МКД признаны аварийными (четы-
ре дома в Белозерках и два в Чер-
новском). Собственники 18 квартир, 
признанных аварийными, получили 
компенсацию за изымаемое жилое 
помещение, оформленное в собс-
твенность после признания жилья 
аварийным (788,8 кв. м). Оконча-
тельное расселение планируется в 
2024 году.

В состав муниципального иму-
щества входит 86 жилых помеще-
ний, которые предоставлены по до-
говорам социального найма. 

В соответствии с региональной 
программой по капитальному ре-
монту с 2021-го по 2023 год были 
проведены работы по ремонту крыш 
в четырех многоквартирных домах 
на сумму свыше 10 млн. рублей. В 
текущем году при участии Фонда ка-
питального ремонта многоквартир-
ных домов ведется капитальный ре-
монт крыши многоквартирного дома 
по Коммунальному переулку. Запла-
нирован капитальный ремонт крыши 
многоквартирного дома № 5 по ул. 
40 лет Победы, сметная стоимость 
работ - свыше 5 млн. рублей.

В рамках реализации госпрограм-
мы «Формирование комфортной го-
родской среды» в 2023 году была 
отремонтирована дворовая терри-
тория, расположенная в п. Чернов-
ский, по ул. Советской, 2, на сумму 
605 тыс. руб. 

Всего с 2017-го по 2023 год за 
счет средств госпрограммы ФКГС 
было проведено благоустройство 10 
дворовых территорий МКД. 

В рамках социальной газифика-
ции при участии ООО «СВГК» пост-
роено около двух километров газоп-
ровода. Ведется строительство двух 
сетей газораспределения в с. Бело-
зерки в границах ул. Южной, Вос-
точной, Радиальной (протяженность 
1560,9 м) и в границах ул. Луговой и 
Полевой (226 м), строительство се-
ти газораспределения в п. Чернов-
ский в границах ул. Дачной (1154 
м). В соответствии с пообъектным 
планом-графиком газификации осу-
ществляется подключение домо-
владений к газу. Обеспечено техни-
ческое присоединение к сетям для 
46 домовладений. На нынешний год 
запланировано строительство сети 
газораспределения в п. Подлесный: 
ул. Светлая, Просторная, Рябиновая 
(плановое подключение 20 домо-

владений). В планах - газификация 
поселка Нур. 

В рамках госпрограммы «Разви-
тие транспортной системы» про-
веден капитальный ремонт дороги 
по ул. Полевой и участка дороги по  
ул. Специалистов от дома № 22 до 
дома № 45. Общая сумма на реали-
зацию проекта составила 4 085 млн. 
руб. Сумма субсидии из областного 
бюджета - 4 млн. рублей.  

Всего за последние три года за 
счет этой госпрограммы в поселе-
нии было отремонтировано шесть 
участков дорог местного значения, 
проведено строительство тротуа-
ра на участке от ул. Рабочей по ул. 
Школьной до школы, обустроена 
разворотная площадка для школь-
ного автобуса в селе Белозерки.

В зимний период проводились 
работы по содержанию дорог на об-
щую сумму 550 тыс. руб. Админист-
рация привлекала четыре единицы 
техники по договорам, две из них - 
машины индивидуальных предпри-
нимателей и две - сельхозпредпри-
ятия «Паслен-Агро».

На территории поселения прово-
дятся работы по монтажу и содер-
жанию сетей уличного освещения и 
увеличению площади освещаемых 
территорий. По заявкам жителей за 
год отремонтированы 74 прибора 
уличного освещения, установлены 
68 новых светодиодных светильни-
ков. Все светильники оснащены фо-
тоэлементами. Затраты на уличное 
освещение составили 1,2 млн. руб.

За счет средств госпрограммы 
«Формирование комфортной город-
ской среды» завершены два из трех 
этапов благоустройства зоны отды-
ха в парке Победы и перспективно-
го развития зон спорта. Реализация 
третьего этапа запланирована на 
2025 год. В него входит благоуст-
ройство стадиона. 

В минувшем году благодаря на-
циональному проекту «Жилье и го-
родская среда» был отремонтирован 
сквер памяти павших воинов Великой 
Отечественной войны в п. Черновс-
кий на сумму 3,6 млн. руб. По этому 
же проекту была капитально отре-
монтирована территория, прилегаю-
щая к ДК «Феникс» (5,7 млн. руб.).

В поселении ведется работа по 
содержанию 29 контейнерных пло-
щадок и четырех бункеров для круп-
ногабаритных отходов. В сентябре 

ликвидирована несанкционирован-
ная свалка в п. Черновский на зем-
лях сельскохозяйственного назна-
чения.

Выполнение мероприятий по 
благоустройству неразрывно свя-
зано с обеспечением пожарной 
безопасности в жилых зонах. На 
территории поселения установ-
лены 24 пожарных гидранта, при-
нимаются меры по обеспечению 
постоянной готовности источников 
наружного противопожарного во-
доснабжения. 

На территории сельского поселе-
ния несет службу добровольная по-
жарная команда, в распоряжении 
есть пожарный автомобиль. ДПК 
находится в боевом расчете. Члены 
команды обеспечены боевой одеж-
дой пожарного. За год было осу-
ществлено 19 выездов на возгора-
ния. Затраты на содержание ДПК 
составили 396 тыс. рублей.

Важная часть текущей деятель-
ности администрации - организация 
качественной работы с населением. 
За отчетный период в администра-
цию поселения поступило 135 пись-
менных заявлений граждан, в том 
числе 30 - через официальный сайт 
и девять - через МФЦ района. За год 
через портал Госуслуги оказано 65 
муниципальных услуг.

Жители активнее стали обращать-
ся и писать о своих проблемах через 
постоянно действующие диалого-
вые площадки в системе «Платфор-
ма обратной связи», сюда поступи-
ло 22 обращения. 

Доходы бюджета поселения вы-
росли по сравнению с утвержден-
ным планом на 12,6% (на 12,9 млн 
рублей) и составили 115,2 млн. руб-
лей. Учитывая дотационность бюд-
жета поселения и ограниченность 
количества собственных средств, 
одной из задач работы органов мес-
тного самоуправления было участие 
в различных программах и проектах 
с целью привлечения средств для 
решения вопросов местного зна-
чения. В прошлом году поселение 
приняло участие в трех госпрограм-
мах с целью привлечения средств 
на реализацию поставленных целей 
и задач, в результате чего на рубль 
средств местного бюджета привле-
чены около 20 рублей федерального 
и областного бюджетов.

В части расходов бюджет был ут-

вержден в сумме 115,7 млн. руб., 
исполнен на 114,9 . руб. (99,3%).

Минувший год для всей нашей 
страны принес немало волнений и 
испытаний, связанных с проведе-
нием специальной военной опера-
ции. Сейчас в зоне СВО находятся 
27 военнослужащих - жителей посе-
ления.

С момента начала СВО жители 
поселения собрали и отправили бо-
лее двух тонн гуманитарного груза. 
В поддержку военнослужащих бы-
ли собраны более 500 тыс. рублей. 
Учащиеся образовательных учреж-
дений писали письма нашим бой-
цам. Черновцы занимаются сушкой 
овощей для приготовления сухих 
наборов супов, вязанием теплых ве-
щей, изготовлением окопных свечей 
и розжигов. На средства областного 
бюджета были приобретены ново-
годние подарки детям военнослужа-
щих. За счет средств местного бюд-
жета закуплены подарки для семей 
военнослужащих (24 семьи). В посе-
лении продолжалось предоставле-
ние муниципальных мер поддержки 
семей мобилизованных граждан: 
освобождение от родительской пла-
ты в детских садах, бесплатное пи-
тание детей, посещающих школы 
(5-11 классы). 

Вся работа администрации посе-
ления строится в тесном сотрудни-
честве с Собранием представителей 
- 10 депутатами. Основной формой 
работы депутатов Собрания пред-
ставителей являются заседания. За 
год были проведены 32 заседания 
Собрания представителей, на кото-
рых рассмотрены 44 вопроса. У каж-
дого избирателя есть возможность 
обратиться к своему депутату. Для 
этого депутаты проводят встречи со 
своими избирателями, тематичес-
кие приемы граждан. 

В течение года, отметил А.М. Куз-
нецов, удалось положительно ре-
шить многие вопросы, но остается 
ряд задач, над которыми предстоит 
работать. По-прежнему есть про-
блемы с качеством питьевой воды. 
Для обеспечения населения водой, 
соответствующей санитарно-хими-
ческим показателям, необходима 
установка системы водоподготовки, 
которая предусматривает ряд тех-
нически сложных и дорогостоящих 
мероприятий. Сейчас совместно 
с УГЖКХ Волжского района и МУП 
«Юбилейный» ведется работа по вы-
работке плана мероприятий в этом 
направлении, в том числе подготов-
ка смет, перечня необходимых ра-
бот.  Кроме того, в планах админис-
трации на 2024 год решение острых 
проблем по капитальному ремонту 
зданий общеобразовательной шко-
лы и детской школы искусств. 

В отношении детской школы ис-
кусств принято решение о разме-
щении ее в здании бывшего детско-
го сада, так как здание, в котором 
музыкальная школа работает сей-
час, признано аварийным и не со-
ответствует требованиям Роспот-
ребнадзора по нормативу площади 
для имеющегося числа учеников. На 
средства бюджета района заплани-
ровано проведение капитального 
ремонта здания бывшего детского 
сада. Помимо этого определен пе-
речень первоочередных работ, ко-
торые будут проводиться в рамках 
капитального ремонта здания ГБОУ 
СОШ п. Черновский. Сейчас ведется 
подготовка смет и других необходи-
мых документов. 

По окончании отчета Алексей Ми-
хайлович ответил на вопросы учас-
тников расширенного заседания.  
В частности, жители спрашивали 
главу о ремонте дорог, медобслужи-
вании населения, отлове бездомных 
собак, дорожке к детскому саду. Все 
вопросы будут рассмотрены адми-
нистрацией поселения.

Александр АЛЕКСЕЕВ.
Фото Сергея БАРАНОВА.

черновсКий: результаты и Приоритеты 
В Волжском районе продолжаются расширенные заседания собраний представителей, на которых 

главы поселений отчитываются о проделанной работе за минувший год
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8 марта возможен небольшой 
снег. Температура воздуха днем 
-6...-4, ночью -8. Ветер юго-запад-
ный, 2,9 - 4,9 м в секунду. Атмосфер-
ное давление 751 - 755 мм рт. ст. 

9 марта небольшой снег. Тем-
пература воздуха днем -3...-2, но-

чью -8...-4. Ветер юго-западный,  
2,7 - 3,5 м в секунду. Атмосферное 
давление 750 - 751 мм рт. ст. 

10 марта небольшой снег. Темпе-
ратура воздуха днем -6...-5, ночью 
-13...-9. Ветер северо-западный,  
2,5 - 3,2 м в секунду. Атмосферное 
давление 754 - 757 мм рт. ст. 

закупаю говядину 
 дорого

Тел. 8-927-771-17-62
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ремонт холодильников, 
стиральных машин 

на дому  
все запчасти в наличии

 Тел. 8-927-022-01-66ре
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ЗАКуПАЕМ КРС  
ВыНуЖДЕННый ЗАБОй   

И ХРяКОВ
Тел. 8-927-604-10-66ре
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Поздравляем с днем рождения 
заместителя главы муниципального 
района Волжский Елену Алексеевну 
ШЕПИЛОВу, руководителя управле-
ния архитектуры и градостроитель-
ства администрации м.р. Волжский 
Светлану Викторовну ИВАНОВу, 
руководителя ГКУ СО «Главное уп-
равление социальной защиты насе-
ления Поволжского округа» Юлию 
Альбертовну КОМПАНИЕЦ, дирек-
тора МБУ «Центр развития предпри-
нимательства м.р. Волжский» Алек-
сея Викторовича БуЛяКИНА, главу 
г.п. Смышляевка Алексея Михайло-
вича ЛАРИНА, директора МБУ ДЗ-
СОЦ «Волжанин» Анастасию Ники-
тичну КуЗНЕЦОВу и от всей души 
желаем, чтобы успех и удача стали 
повседневными спутниками и все 
всегда получалось легко и непринуж-
денно. 

Редакция «ВН».

Администрация сельского поселе-
ния Дубовый Умет сердечно поздрав-
ляет с 60-летним юбилеем Сергея 
Александровича КИЧАЕВА, Ирину 
Александровну КОБыЛяНСКуЮ, 
с  65-летием Людмилу Алексеевну 
ГОРДЕЕВу, Людмилу Анатольевну 
ШЕВЛяГИНу. 

От всей души желаем крепкого 
здоровья, счастья, любви и процве-
тания. Пусть каждый день для вас бу-
дет незабываемым и добрым.

В.Н. ПАРАМЗИН, 
глава с.п. Дубовый умет.

Администрация с.п. Подъем-Ми-
хайловка поздравляет с 75-летием 
Раису Викторовну КОРОЛЕВу.

Желаем вам счастья, семейного 
благополучия, исполнения желаний, 
только положительных эмоций и при-
ятных моментов! Крепкого здоровья 
и позитивного настроя! Пусть род-
ные и близкие люди окружают вас 
теплом и заботой!

А.А. КОПТЕВ,
глава с.п. Подъем-Михайловка.

Администрация сельского посе-
ления Рождествено поздравляет с 
48-летием Ольгу Ивановну ЮРТА-
ЕВу, с 50-летием Андрея Викторо-
вича ОРЛОВА, с 60-летием Светла-
ну Николаевну КОЩЕЕВу, Татьяну 
Петровну ТяТКОВу, с 65-летием 
Юрия Васильевича РОДИОНОВА, 
с 70-летием Миннегельсем Минга-
зитдиновну ЮЗЕЕВу, Любовь Фе-
доровну КОНОВАЛОВу, Наталью 
Алексеевну СТРуЧКОВу, Вадима 
Алексеевича НАЗАРОВА, Татьяну 
Викторовну АПАРИНу, Елену Свя-
тославовну ЗАРуБИНу, с 75-ле-
тием Людмилу Ивановну КОРАБ-
ЛЕВу, Надежду Габтулаеновну 
ПЕЛЕГАНЧуК, Евгения Семенови-
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С момента запуска уникаль-
ного самарского обществен-
но-просветительского про-
екта «За родное - за свое» к 
нему присоединились канди-
даты и доктора исторических 
наук, доценты и преподава-
тели ведущих вузов региона, 
а также журналисты, архи-
текторы, деятели культуры. 

Десять лекций уже записаны для 
проекта, а также готовится к выходу 
в эфир цикл спик-шоу на радио и гу-
бернском телевидении.

Напомним, общественно-просве-
тительская акция призвана пробу-
дить интерес у жителей региона к 
истории родного края, актуализи-
ровать знания о достопримечатель-
ностях, природных богатствах, соци-
ально-экономической значимости и 
символике Самарского региона, со-
действовать развитию гражданского 
общества и социальной ответствен-
ности каждого жителя. Проведение 
акции приурочено к 175-летию со 
дня основания Самарской области, 
которое будет отмечаться в январе 
2026 года.

Партнером общественно-просве-
тительской акции «За родное - за 
свое» выступил филиал Общерос-
сийской общественно-государствен-
ной просветительской организации 
«Российское общество «Знание». 
Все лекции доступны для просмот-
ра по хэштегам: #ЗаРодноеЗаСвое, 
#ВикторинаЗаРодноеЗаСвое, #Лек-
торийЗаРодноеЗаСвое.

В рамках проекта уже прозвучали 
ответы на многие вопросы из жизни 
Самарской области: в честь кого в 
Самаре названы улицы Аминева, Ге-
оргия Ратнера и Академика Солда-
това? С чего началась история Все-

аКция «за родное – за свое»

российского фестиваля авторской 
песни имени Валерия Грушина? Где 
в Самаре расположена стела, на ко-
торой нанесены строки из Указа Ни-
колая I об образовании Самарской 
губернии? Почему Куйбышев стал 
запасной столицей? Какие тайны 
скрывают фасады старинных особ-
няков и кто живет в памятниках архи-
тектуры, а также многие другие фак-
ты из жизни Самарской губернии.

Новая лекция «Основание и на-
чальная история Самары» уже до-
ступна для просмотра. Сколько 
городов на Волге построил князь За-
секин, можно ли «удревнить» Сама-
ру и в чем заключается сложность в 
изучении истории Самарской губер-
нии? Ответы на эти и многие другие 
вопросы вы найдете в лекции до-
ктора исторических наук, профес-
сора кафедры российской истории 
Самарского университета Эдуарда 
Лейбовича Дубмана, подготовлен-
ной специально для этого проекта.

Смотрите, восхищайтесь, удив-
ляйтесь многогранности Самарс-
кой области вместе с обществен-
но-просветительским проектом, а 
15, 16 и 17 марта примените полу-
ченные знания участвуя в викторине  
«За родное - за свое». 

Призовой фонд викторины: 5 ав-
томобилей «Лада», поездки в Москву 
на выставку «Россия» на ВДНХ, туры 
выходного дня по Самарской облас-
ти и туристические наборы. Шанс 
выиграть есть у каждого!

Присоединяйтесь к общественно-
просветительской акции «За родное 
- за свое» в официальных группах 
филиала Общероссийской обще-
ственно-государственной просвети-
тельской организации «Российское 
общество «Знание» во «ВКонтакте», 
следите за новостями акции, прини-
майте участие в викторине и выигры-
вайте призы.

По информации с сайта 
правительства Самарской 

области.

уважаемые волжане! 
Для вашего комфорта и экономии времени при по-

сещении МФЦ на портале МФЦ работает функция 
предварительной записи. Это отличная возможность 
сократить свое время пребывания в МФЦ и получить 
необходимую услугу.

Записываясь на прием, вы сами планируете свой 
день и не тратите время на ожидание в очереди - пред-
варительная запись на прием всегда в приоритете.

Чтобы записаться на прием, вам необходимо ав-
торизоваться на портале МФЦ Самарской области  
mfc63.samregion.ru, выбрать офис, услугу, день и время 
вашего посещения.

Также осуществить предварительную запись можно 
по телефону колл-центра 8 (846) 207-56-85 (в будни с 
08.00 до 18.00).

новости мфц

Ответы на сканворд, 
опубликованный в № 14  

от 2 марта 2024 года
По горизонтали: Абажур. Спас. Ро-

мантика. Ауди. Нуклон. Метр. Удар. 
Тропа. Начало. Изба. Родос. Кино. Си-
ница. Щегол. Рама. Яхонт. Ялта. Аист. 
Лото. Отрасль. Панно. Пласт. Али. 
Кси. Баронет. Автор.

По вертикали: Жара. Ремонт. При-
рода. Скат. Внук. Тракторист. Дрозд. 
Урна. Луч. Нал. Маис. Бри. Рок. Они. 
Роща. Карта. Алтарь. Нюх. Голос. 
Мост. Ягода. Оно. Ио. Тряпка. Лассо. 
Воин. Нар. НЛО. Акт. Тир.

ча АГЕЕВА, с 85-летием Николая 
Никитовича ХАВДЕЕВА.

Желаем вам крепкого здоровья, 
счастья, воплощения всех сокро-
венных желаний и заветных надежд! 
Пусть во всех делах поддержкой и 
опорой станут надежные и верные 
друзья, а в личной жизни окружа-
ют самые близкие и родные люди. 
Чтобы душа была согрета теплом и 
любовью и в доме царили уют и до-
статок. Мира и добра вам и вашему 
дому!

Л.А. САВЕЛЬЕВА,
глава с.п. Рождествено.

Администрация с.п. Сухая Вязов-
ка поздравляет с 55-летием Марину 
Павловну АНОШКИНу, с 70-летием 
Анну Владимировну КРИВОРО-
ТОВу, с 75-летием Нину Ивановну 
уРуНЧИКОВу.
Пусть в душе живут мир и гармония,
В сердце - добрые воспоминания,
Рядом - близкие люди, любимые,
В доме - радость, тепло,

понимание.
С.А. ПЕТРОВА,

глава с.п. Сухая Вязовка.

Администрация сельского по-
селения Черноречье поздравляет  
с 65-летием Александра Анато-
льевича НОВИЧКОВА, с 85-лети-
ем Владимира Александровича  
ЮРЧЕНКО - жителей с. Черноречье.

Крепкого здоровья вам и вашим 
близким, благополучия, добра, ра-
дости!  Чтобы в вашем доме всег-
да царили счастье и понимание, ок-
ружали любимые, родные, дорогие 
сердцу люди. Чтобы во всем сопутс-
твовали успех и везение!

С уважением, К.В. ИГНАТОВ,
глава с.п. Черноречье. 

Волжская районная обществен-
ная организация ветеранов (пенси-
онеров) войны, труда, Вооруженных 
сил и правоохранительных органов 
поздравляет с 90-летием Евдокию 
Дмитриевну БуБНОВу (п. Про-
свет).
Пусть небо будет чистое над вами,
Пусть будет жизнь по-доброму светла,
Живите, окруженные друзьями,
И всех вам благ, здоровья и тепла!

Т.Н. БуРСОВА,
председатель Совета 

ветеранов м.р. Волжский.

Погода
Милые женщины 

сельского поселения Просвет! 
От всей души поздравляю вас с 

наступающим праздником - Меж-
дународным женским днем 8 Мар-
та!
Так много ласки и тепла,
Загадки, нежности, терпения
Природа женщине дала.
И все по праву, без сомнения!

Так будьте ж вы всегда красивы,
Глаза пускай горят огнем,
Здоровы, молоды, любимы.
С Международным женским днем!

С.И. ШЕВЦОВ, 
глава с.п. Просвет.

Милые и дорогие женщины 
сел Черноречье и Николаевка, 
поселков Чапаевка и Рамушки!
Примите теплые поздравления с 

ярким и радостным праздником - 
Международным женским днем!

Желаю, чтобы каждый ваш день 
был полон света, любви, внимания, 
тепла и радости! Оставайтесь всегда 
молодыми и прекрасными, и пусть 
всегда вас окружают самые люби-
мые и надежные люди! Счастья, здо-

ровья, мира и благополучия вам и ва-
шим близким!

С уважением, К.В. ИГНАТОВ,
глава с.п. Черноречье. 

уважаемые женщины 
муниципального района 

Волжский!
Волжская районная обществен-

ная организация ветеранов (пенси-
онеров) войны, труда, Вооруженных 
сил и правоохранительных органов 
и Волжская районная общественная 
организация инвалидов поздравля-
ют вас с Международным женским 
днем 8 Марта!

Желаем всем семейного благопо-
лучия, мирного неба над головой!
Желаем счастья, светлых дней,
Здоровья, что всего ценней,
Дороги жизни подлинней
И много радости на ней.

Т.Н. БуРСОВА,
председатель Совета 

ветеранов м.р. Волжский. 
Г.К. ЛИСОВСКАя,

председатель районного 
СОО ВОИ.

А.И. ЛыСАК,
почетный член президиума 

СОО ВОИ.


